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В Москве состоялась
встреча заместителя предсе�
дателя Правительства России
Александра Хлопонина с Гла�
вой Карачаево�Черкесии Ра�
шидом Темрезовым, в ходе
которой обсуждались вопро�
сы социально�экономическо�
го развития субъекта.

Центральной темой обсужде�
ния стали мероприятия, реали�
зуемые в Карачаево�Черкесии в рамках про�
граммы «Юг России на 2014�2020 годы», яв�
ляющейся частью Госпрограммы по разви�
тию Северного Кавказа.

В настоящее время в рамках программы
строятся 6 объектов социальной и комму�
нальной инфраструктуры: республиканская
детская больница, онкологический диспан�
сер, школа на 1260 учащихся в Черкесске,
подводящий газопровод «Теберда � Дом�
бай» и два объекта по реконструкции и рас�
ширению систем водоснабжения в Черкес�
ске и Адыге�Хабле. Рашид Темрезов под�
черкнул, что их строительство находится на
особом контроле.

В ходе беседы заместитель председа�
теля Правительства России затронул тему
импортозамещения. Рашид Темрезов отме�
тил, что такие проекты есть и в сфере сель�
ского хозяйства, и в промышленности. Сре�
ди них – фабрика по переработке шерсти,
строительство селекционно�семеноводчес�
кого центра, запуск первой линии по произ�
водству обуви компании «Обувь России».
Как отметил Глава республики, ряд уже дей�
ствующих крупных предприятий республи�
ки, таких как агрокомбинат «Южный», ЗАО
«Кавказцемент», наметили реконструкцию
и расширение производств, что обусловле�
но расширением внутреннего российского
рынка для сбыта готовой продукции и появ�

Премьер�министр
КЧР Мурат Карданов
принял участие во
Всероссийском се�
лекторном совеща�
нии, которое в режи�
ме видеоконферен�
ции провел замести�
тель председателя
Правительства РФ
Дмитрий Козак.

Также от Карачаево�Черкесии в совеща�
нии принял участие заместитель председа�
теля Правительства КЧР � министр строи�
тельства и ЖКХ Сергей Смородин.

На совещании были подняты вопросы,
касающиеся хода подготовки предприятий
ЖКХ и энергетики к осенне�зимнему пери�
оду 2015�2016 годов; обеспечения населе�
ния питьевой водой надлежащего качества;
привлечения в сферу ЖКХ частных инвес�
тиций.

«Подготовка к зиме – важнейшая задача
исполнительной власти в субъектах Россий�
ской Федерации. Последние годы эта ра�
бота улучшается, становится все меньше
аварий, быстрее устраняются аварийные
ситуации. Тем не менее, бдительность те�
рять не нужно. Тем более зима на зиму у нас
не похожа. Поэтому нужно приложить все
усилия, чтобы надлежащим образом подго�
товить жилищный фонд, жилищно�комму�
нальную инфраструктуру к осенне�зимнему
периоду», – подчеркнул Дмитрий Козак.

Обсуждая тему привлечения инвестиций
в сферу ЖКХ, министр строительства и жи�
лищно�коммунального хозяйства России
Михаил Мень рассказал о механизмах ре�
шения этой задачи.

«Совместно с Фондом содействия ре�
формированию ЖКХ мы в ближайшее вре�
мя запустим два инструмента поддержки от�
расли по привлечению инвестиций – софи�
нансирование проектов в малых городах и
субсидирование процентной ставки по кре�
диту, привлеченному на модернизацию
объектов ЖКХ», – сообщил министр.

В Карачаево�Черкесии подготовка жи�
лищно�хозяйственного комплекса КЧР к
осенне�зимнему периоду 2015�2016 гг. осу�
ществляется в штатном режиме согласно
действующему законодательству и утверж�
денному плану.

В части обеспечение населения питьевой
водой надлежащего качества, за период
2011�2014 годов были построены и введены

Обсудили вопросы
социально�экономического развития субъекта

лением отечественных аналогов сырья и
вспомогательных материалов, которые за�
менили импортные, ранее используемые в
производстве.

Вице�премьер Александр Хлопонин об�
ратил внимание главы региона на то, что
необходимо продолжить работу по укреп�
лению межрегиональных экономических
связей, в том числе за счет поставок про�
мышленных и сельскохозяйственных това�
ров, произведенных в Карачаево�Черкесии,
в соседние регионы, где они традиционно
востребованы покупателями.

Также в ходе встречи речь шла о разви�
тии курорта «Архыз». Глава Карачаево�Чер�
кесии сказал, что с каждым годом растет
популярность курорта, несмотря на то что
он только в начале своего развития. Только
в зимний горнолыжный сезон первый пус�
ковой комплекс Романтик посетило 100 ты�
сяч человек, что втрое больше, чем в про�
шлом году, а уже в текущем летнем перио�
де � порядка 30 тысяч человек. Рашид Тем�
резов добавил, что сейчас Госкорпорация
«Курорты Северного Кавказа» совместно с
резидентами особой экономической зоны
готовится к зимнему туристическому пери�
оду, продолжается строительство объектов
горнолыжной и гостиничной инфраструкту�
ры, которая к зимнему сезону будет рас�
ширена.

На повестке дня � подготовка к зиме

в эксплуата�
цию в рамках
ФЦП «Юг Рос�
сии»: первая
очередь водоснабжения г. Черкесска, Кав�
казский и Урупский групповые водопрово�
ды, объекты водоснабжения г. Усть�Джегу�
ты и ст. Зеленчукской протяженностью 124,2
км. В результате чего улучшено качество по�
даваемой питьевой воды и обеспечены цен�
трализованным водоснабжением 15 насе�
ленных пунктов республики.

По ФЦП «Социальное развитие села» и
ФЦП «Устойчивое развитие сельских тер�
риторий» в 57 населенных пунктах респуб�
лики построено и реконструировано 124,6
км сетей водоснабжения, осуществлен пер�
вый пуск централизованного водоснабже�
ния в пяти населенных пунктах.

В целом за период 2011�2014 годов в
четыре раза больше было введено мощно�
стей централизованного водоснабжения,
чем за аналогичный период предыдущих
лет. На сегодня уровень централизованно�
го водоснабжения в республике составля�
ет 93,2%.

Для создания благоприятных условий по
привлечению частных инвестиций в сферу
жилищно�коммунального хозяйства в рес�
публике разработаны и утверждены про�
граммы комплексного развития систем
коммунальной инфраструктуры во всех
муниципальных образованиях и городских
округах.

Продолжается работа по регистрации в
установленном порядке прав собственнос�
ти на объекты ЖКХ, а также по оценке эф�
фективности управления государственны�
ми унитарными предприятиями, разрабо�
тан график по передаче предприятий, уп�
равление которыми было признано неэф�
фективным, в концессию или долгосрочную
аренду. На сегодня в республике заключе�
но 4 концессионных соглашения на объек�
ты водоснабжения.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

СПИКЕР Парламента Карачаево�Черкесии Алек�
сандр Иванов по окончании очередного, 12�го,

пленарного заседания, которое стало последним пе�
ред парламентскими каникулами, встретился с пред�
ставителями средств массовой информации респуб�
лики, ответил на их вопросы по итогам парламентско�
го года. Кроме того, в ходе беседы были затронуты
темы работы депутатов с населением, общественной
жизни Карачаево�Черкесии, межнациональных отно�
шений и другие.

«НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС
НАЧИНАЕТСЯ ТОГДА,
КОГДА О НЕМ НАЧИНАЮТ ГОВОРИТЬ»

Эхо недели

� Александр Игоревич,
подошёл к концу парла�
ментский год. Какими
важными событиями он
ознаменовался?

� Прошла последняя,
12�я, сессия перед парла�
ментскими каникулами. Год
был достаточно непростой,
насыщенный событиями.
Главным событием, безус�
ловно, стали выборы в На�
родное Собрание Карачае�
во�Черкесии 5 созыва, ко�
торые проходили по новой
избирательной системе �
число депутатов было со�
кращено с 73 до 50 человек.
Выборы прошли в спокой�
ной обстановке, без нару�
шений и с большой явкой
избирателей. Депутаты, из�
бранные в Парламент V со�
зыва, � это представители
пяти политических партий,
изъявивших желание при�
нять участие в выборах.
Процесс был легитимным.

Значимым считаю и
формирование нового со�
става Общественной пала�
ты Карачаево�Черкесии. В
целом год прошёл доста�
точно активно, мы работа�
ли в тесном тандеме с ис�
полнительной властью ре�
гиона по реализации на�
правлений, которые зада�
вал Глава республики. И те
вопросы, которые стави�
лись партией «Единая Рос�
сия», Главой республики,
успешно решались в тече�
ние этого года.

В общей сложности за
минувший парламентский
год было проведено 12 пле�
нарных заседаний, на кото�
рых принято более 100 за�
конов и 360 постановлений.
Большинство законов, кото�
рые принял Парламент,
имеют социальную направ�
ленность, в том числе и
бюджет. На самом деле
была проделана огромная
работа, надо отдать долж�
ное и Аппарату Народного
Собрания, хорошо потруди�
лись.

� Число депутатов в
Парламенте сократилось.
Отразилось ли это на ка�
честве работы Народного
Собрания?

� Работа Парламента
специфическая, здесь осо�
бый режим. От количества,
наверное, так много не за�
висит, как от качества. Ре�
шение о числе депутатов
было принято на федераль�
ном уровне, чтобы привес�
ти норму в соответствие с
населением субъекта. По
закону мы могли бы иметь и
15 человек, учитывая чис�
ленность населения наше�
го региона. Но депутаты
посчитали, что максималь�
ная норма � 50 человек � это
то количество, которое бу�
дет сбалансированно вли�

Сергей БАНЦЕР, эко�
номист, Черкесск:

� Недавно вернулся от
родственников с Украины.
Поддержка европейцами
«демократизации Украины»
серьезно ослабла, а по сути
� исчезла совсем. Лидеры
ЕС демонстрируют вежли�
вые улыбки, однако от горя�
чего желания помочь дале�
ки. Для европейской помо�
щи нет ни средств, ни жела�
ния. Украину не только на
пушечный выстрел не под�
пустили к вступлению в ЕС,
но еще и немного отодвину�
ли, начались массовые отка�
зы в визах. А насчет вступ�
ления в ЕС хотя бы «ассоци�
ированным членом» недвус�
мысленно дали понять, что
украинцы не так поняли, раз�
ве что лет через 20 � 30… В
самой Украине политичес�

«ЛИБО МЫ ОДНИ ВО ВСЕЛЕННОЙ,
ЛИБО МЫ НЕ ОДНИ...»

кий и экономический кризис
уже виден даже самым огол�
телым «патриотам». А ведь в
этом году набравшая мно�
жество неподъемных креди�
тов Украина обязана начать
их погашение. Образно го�
воря, деньги, взятые на но�
вый трактор, потрачены на
воздушный шар и пропиты,
а поле не пахано и завтра
кредитор придет. Дефолт со
всеми вытекающими. Пред�
приятия встают одно за дру�
гим, внутри страны «рево�
люция гидности», масса сво�
бод и демократии. Только
вот на выходе � отсутствие
инвестиций, разгул преступ�
ности и бессилие правоох�
ранителей, падение произ�
водства и крайнее обнища�

ние людей. И дело тут не
только в повышении тари�
фов и цен, а скорее в умень�
шении возможностей зара�
батывания денег. Никакой
возможности выражения
или даже трансляции иного
мнения, кроме официальной
позиции. Вплоть до ареста
или даже физической ликви�
дации «зрадников». Старый
украинский лозунг, что у
хлопцев должны быть пус�
тые головы и полный желу�
док, с успехом заменен на
новый: при пустой голове
нужно просто убедить, что
желудок полный.

Виталий СЕМЕРЕНКО,
юрист, Черкесск:

� Мне понравилось, что
сказал по поводу Греции

Юрий Лоза, который уподо�
бил вступление в ЕС с дого�
вором с дьяволом, который
нужно читать до конца. Сей�
час выяснилось, что, вступая
в Евросоюз, договор не про�
читали до конца ни испанцы,
ни португальцы, ни итальян�
цы, ни греки. А ведь там
написано, что за полученные
кредиты придётся платить
полной потерей самостоя�
тельности, как политичес�
кой, так и финансовой.

Греки потратили полу�
ченные от Брюсселя деньги
очень быстро. Причём чи�
новники Евросоюза на это
и рассчитывали. Они пре�
красно понимали, что греки
никогда не будут кроить
свою жизнь по немецким

лекалам, что они истратят
все деньги на тот же евро�
пейский ширпотреб, а по�
том будут всю жизнь батра�
чить на проценты по креди�
там. Но и греков не особо
жаль. Когда человек выру�
бает оливу или виноград�
ную лозу, посаженные де�
дом, только потому, что по�
лучил за это 700 евро, чего
его жалеть? Да, Греция ос�
талась практически без
собственных флота, вина и
оливкового масла, да, у неё
нет перспектив и надежд на
равное партнёрство в Евро�
союзе, но кто мешал дочи�
тать договор до конца?

Салых ХАПЧАЕВ, ди�
ректор Государственной
Национальной библиотеки
КЧР им. Х. Байрамуковой:

� Мария Гайдар смогла
сделать то, что до нее не
удавалось даже ее отцу.
Продемонстрировать всю
степень презрения и нена�
висти либералов к России.

Окончание на 2�й стр.

ять на распределение ман�
датов пропорционально
числу народов, проживаю�
щих в КЧР. Мы перешли на
новую систему выборов по
партийным спискам, там
было легче отрегулировать
прохождение представите�
лей всех народов, чтобы
никто не был ущемлён. Счи�
таю, у нас это получилось.

� Учитывается ли мне�
ние населения при приня�
тии важнейших законо�
проектов, как обществен�
ность участвует в их об�
суждении? И насколько
активно жители респуб�
лики участвуют в публич�
ных слушаниях?

� Закон о публичных слу�
шаниях есть, но население
участвует в обсуждении не�
достаточно активно. У нас,
к сожалению, многие ещё
не верят в то, что можно что�
то изменить, хотя те, кто
поверил, более активные,
добиваются, чего хотят. В
Парламенте � простор для
творчества. Если иметь по�
литическую волю, патрио�
тический настрой, я думаю,
можно многое изменить.
Пример этого � наш главный
законодатель Валентина
Матвиенко. Она берется за

сложнейшие участки, под�
нимает огромные пласты
проблем, вопросы, которые
не решались годами, и ре�
шает их. В Совете законо�
дателей России, куда вхо�
дят все председатели реги�
ональных парламентов, мы
видим, что все больше при�
слушиваются и к мнению

регионов. В этом заслуга и
Валентины Ивановны.

У Парламента КЧР есть
официальный сайт, на кото�
ром размещаются все зако�
нопроекты и постановления
до рассмотрения их в коми�
тетах и на пленарных засе�
даниях. Есть разделы по
публичным слушаниям про�
ектов законов о республи�
канском бюджете Карачае�
во�Черкесии и об исполне�
нии бюджета, куда можно
направить свои замечания и
предложения. Право граж�
дан участвовать в обсужде�
нии проектов бюджета зак�
реплено в региональном
законе. Поступают предло�
жения, и, несмотря на то,
что они носят рекоменда�
тельный характер, мы при�
нимаем их к сведению, не�
которые включаем в проект.
Обратная связь с населени�
ем позволяет выявлять сла�
бые места, наиболее ост�
рые вопросы.

Конечно, хотелось бы
более активного участия
граждан в таких обсуждени�
ях. Сегодня самая большая
активность в Интернете,
если мы сможем как можно
больше людей привлечь к
общественным слушаниям

через эту сеть, то будем
иметь больше перспектив.

Вообще нужно более
активно участвовать в об�
щественной жизни респуб�
лики, своего муниципалите�
та, микрорайона, улицы,
двора. Ведь само по себе
ничего не придет. Можно
выйти на субботник, обла�

городить территорию, уст�
роить День двора. Вот не�
давно приезжал руководи�
тель Фонда содействия ре�
формированию ЖКХ РФ
Константин Цицин, мы на�
граждали в Черкесске дом
образцового содержания,
он действительно образцо�
вый � ухоженная террито�
рия, скамейки, много зеле�
ных насаждений, уличное
освещение, парковочные
места, в доме установлены
общедомовые и индивиду�
альные приборы учета на
все виды коммунальных
ресурсов. Традиция возвра�
щается, и это хорошо. И
ведь награда � это не толь�
ко табличка, жильцы полу�
чили грант, который потра�
тят также на благоустрой�
ство, может быть, на детс�
кую площадку.

� Вы подчеркнули, что
большинство принятых
законопроектов социаль�
но ориентированные. А
как законодательно осу�
ществлялась поддержка
многодетных семей, де�
тей�сирот?

� Хороший вопрос. Ког�
да мы принимали Закон «О
бесплатном предоставле�
нии земельных участков
гражданам, имеющим трёх
и более детей, в Карачае�
во�Черкесской Республи�
ке», многие не верили в то,
что он будет работать. Пос�
ле того, как Глава КЧР со�
брал глав муниципальных
поселений и городов и
объявил эту задачу приори�
тетной, дело сдвинулось с
мертвой точки. Мы тоже
осуществляли партийный
контроль, потому что это
был партийный проект, ини�
циатива «Единой России».
На сегодняшний день 865
многодетных семей получи�
ли бесплатные земельные
участки. Общая площадь
выделенных земельных уча�
стков составила 95 гекта�
ров. Мы сделали большой
рывок в этом вопросе. Ког�
да люди поверили, встали в
очередь, то руководство
муниципальных районов с
ещё большим энтузиазмом
стало относиться к этому
вопросу.

Внесены существенные
изменения в региональный
закон об обеспечении де�

тей�сирот и детей, остав�
шихся без попечения роди�
телей, жилыми помещени�
ями на территории респуб�
лики. Теперь жилые поме�
щения специализированно�
го жилищного фонда предо�
ставляются не в порядке
очереди, как было раньше,
а по достижении 18�ти лет,
либо до 18 лет, если ребе�
нок признан полностью де�
еспособным.

Подчеркну, что обеспече�
ние детей�сирот жильем �
это приоритетная задача для
Карачаево�Черкесии. За
последние годы республика

значительно увеличила рас�
ходы на приобретение жи�
лья этой категории граждан.
Положительную динамику в
этом вопросе отметил и
Уполномоченный при Пре�
зиденте Российской Феде�
рации по правам ребенка
Павел Астахов в ходе своего
недавнего визита в Карача�
ево�Черкесию.

На 12�й сессии мы при�
няли законопроект, кото�
рым увеличилась ежеме�
сячная денежная выплата,
назначаемая в случае рож�
дения третьего ребенка,
она составила 7 350 рублей.
Кроме того, мы принимали
и другие социально значи�
мые законы в рамках пар�
ламентского года.

У нас споры идут в Пар�
ламенте на стадии рассмот�
рения документов, депута�
ты очень чутко реагируют на
социальные проблемы лю�
дей, особенно если это ка�
сается вопросов здравоох�
ранения, проявляют прин�
ципиальную позицию.

Авторитет у Народного
Собрания был и остаётся
высоким, люди идут к депу�
татам, они знают депутатов
от района, несмотря на то,
что в Парламент депутаты
прошли по партийным спис�
кам. Нет ни одного района в
республике, у которого не
было бы своего депутата. И
когда формируется бюджет,
депутаты в хорошем смыс�
ле этого слова лоббируют
интересы своих районов, а
также выделяют средства
из депутатского фонда на
социальные нужды.

� Заинтересовали по�
правки в региональный
закон «Об администра�
тивных правонарушени�
ях», которые недавно
одобрили депутаты. А
именно те статьи, где
прописана администра�
тивная ответственность
за нарушение тишины и
покоя граждан в ночное
время…

� Все мы сегодня � и жи�
тели города Черкесска, и
жители республики в целом
� возмущены, когда ночью у
кафе и ресторанов устраи�
вают фейерверки из полу�
профессиональных устано�
вок.

Окончание на 2�й стр.

Коротко

В канун праздника Ураза�Байрам в Хабезском районе по инициативе главы админи�
страции муниципального района и благотворительного фонда им. Туркбия Арашукова
была оказана адресная благотворительная помощь 235 многодетным, малообеспечен�
ным семьям, которые получили в подарок детские игрушки, велосипеды, коляски, про�
дуктовые наборы.

В библиотеке КЧГУ открылась выставка «Грани яркого таланта», посвящённая юби�
лею писателя, педагога, прозаика, литературоведа, доктора филологических наук, про�
фессора Хизира Хапсирокова, на которой представлены труды учёного, материалы о его
жизни, творческой и общественной деятельности, воспоминания его коллег и учеников.

Выпускникам Аграрного института СевКавГГТА в торжественной обстановке вручили
дипломы специалистов: технологов производства и переработки сельхозпродукции,
ветеринарных врачей и экономистов. Теперь их ожидает работа в агропромышленном
секторе республики, где их с нетерпением ждут.
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
Егор Тимурович, мир его

праху, работал в России. И
хотя истово выполнял волю
Госдепартамента США, но
кто тогда был без греха?
Большинство больной тог&
да страны истово верили,
что в Вашингтоне лучше
знают, как делать политику
в России. Вся нация тогда
была в плену ложных ожи&
даний и представлений об
окружающем мире. Ну а
когда перестали в такие глу&
пости верить, Егор Гайдар
уже пропал с властной сце&
ны. В общем, у Гайдара бы&
ла целая куча оправданий.
Что же до Марии Гайдар, то
опыт Марии не дает нам
возможности сделать вид,
что на Украину уехал гени&
альный управленец. Сокра&

Окончание.
Начало на 1�й стр.

У нас есть старики, дети,
больные люди, поэтому де&
путаты не могут допустить,
чтобы данная ситуация была
бесконтрольной. Закон
вступил в силу буквально на
днях, мы надеемся на ус&
пешную его реализацию,
поскольку правоохраните&
лям дали правовой инстру&
мент воздействия на нару&
шителей. Конечно, исполне&
ние закона надо контроли&
ровать. Но благодаря тому,
что у нас тесные рабочие
взаимоотношения с силовы&
ми структурами, думаю, со&
вместно мы этот вопрос
решим, люди будут спать
спокойно и чувствовать себя
комфортно в родной рес&
публике.

� С какими законода�
тельными инициативами
Парламент КЧР выходил в
Москву и насколько слы�
шит регионы федераль�
ный центр?

& На самом деле нас слы&
шат. Мы достаточно серьёз&
но работаем в этом плане на
площадках Северо&Кавказс&
кой Парламентской Ассоци&
ации. Когда обращение в
Госдуму идёт от нескольких
субъектов или целого Севе&
ро&Кавказского федераль&
ного округа, оно имеет дру&
гую значимость.

Предложения по совер&
шенствованию федерально&
го законодательства, кото&
рые депутаты Народного
Собрания представляли на
конференциях СКПА, были
поддержаны единогласно.
Одна из инициатив & это
обращение к председателю
и депутатам Госдумы России
по поводу обеспечения ле&
карственными препаратами
пациентов с редкими (ор&
фанными) заболеваниями.
Мы обратились с просьбой
внести изменения в феде&
ральный закон об основах
охраны здоровья граждан в
части лечения редких забо&
леваний и включить такие
заболевания в отдельную
программу, финансируемую
за счет средств федераль&
ного бюджета, так как бюд&
жеты регионов не в состоя&
нии нести самостоятельно
нагрузку по обеспечению
лекарственными средства&
ми таких больных. В некото&
рых случаях одна доза пре&
парата только для одного
больного стоит 2 миллиона
рублей. Нас услышали, и в
ближайшее время в бюджет
республики из федерально&
го бюджета ожидается по&
ступление средств на лекар&
ственное обеспечение
именно таких больных.

На последней сессии де&
путаты поддержали инициа&
тиву о внесении изменений

«ЛИБО МЫ ОДНИ ВО ВСЕЛЕННОЙ,
ЛИБО МЫ НЕ ОДНИ...»

«НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС
НАЧИНАЕТСЯ ТОГДА,

КОГДА О НЕМ
НАЧИНАЮТ ГОВОРИТЬ»

телями в своем районе.
Депутаты ведут приёмы
граждан, выслушивают их
проблемы. Подчас людям
кажется, что депутаты од&
ним звонком могут решить
вопросы и в суде, и в проку&
ратуре, и в территориаль&
ных федеральных органах
исполнительной власти.
Хотя многие вопросы не
входят в нашу компетен&
цию, и мы не можем их ре&
шить за один день. Тем не
менее, встречаться с насе&
лением & это работа депу&
татов, обратная связь очень
важна. Помимо этого, у де&
путатов есть ещё и предста&
вительские функции & надо
представлять республику,
Парламент. Ведь вы видите,
сколько высоких гостей
приезжает к нам в респуб&
лику & Д. Медведев, В.
Матвиенко, С. Нарышкин, Л.
Кузнецов, С. Меликов, и
депутаты сегодня задей&
ствованы в этих мероприя&
тиях. Нас приглашают так&
же к участию в «круглых сто&
лах», где обсуждаются про&
блемы, с которыми сталки&
вается и Правительство, и
жители республики.

� Недавно в пленарном
заседании Парламента
Карачаево�Черкесии при�
няли участие члены коми�

тета Государственной
Думы Российской Феде�
рации по делам нацио�
нальностей во главе с
председателем Гаджиме�
том Сафаралиевым. По�
чему госдумовцы выбра�
ли именно наш регион для
своего визита?

& Первым заместителем
председателя этого комите&
та является депутат от Кара&
чаево&Черкесии Михаил
Старшинов. Его коллеги
приехали к нам, потому что
сегодня республика являет
собой пример того, как мо&
гут жить вместе представи&
тели разных национально&
стей. Мы обменялись мне&
ниями, инициативами, дого&
ворились о сотрудничестве.

вестного противостояния
двух политических элит, из
республики уехало много
людей & и русских, и нерус&
ских, потому что люди испу&
гались за свое будущее. Но
это же были не нацио&
нальные противоречия, за
этим всем стояли конкрет&
ные люди, которые имели
какие&то амбиции. Тогда в
интересах отдельных пред&
ставителей политической и
экономической элиты рес&
публики разыгрывалась на&
циональная карта. И только
благодаря мудрости наших
народов тот кризис респуб&
лика пережила и вышла из
него с достоинством. Мы
сохранили мир, и сегодня
этот мир жители республи&
ки никому не дадут нару&
шить. А все эти статьи, как
правило, выходят как по ко&
манде. Появились статьи,
потом куда&то исчезли, и
снова все живут хорошо.

Очень сложно просле&
дить причины, почему тот
или иной человек приезжа&
ет или уезжает из Карачае&
во&Черкесии. Я, например,
столкнулся с чем: хороший
программист уехал в боль&
шой город, нашел работу,
где больше платят. Но он и
тут не был безработным,
просто молодой парень хо&

чет заработать, он не при&
вязан, без семьи, в мегапо&
лисе возможностей больше.
У нас тоже работы много, кто
хочет работать & работает.
Сейчас проблема еще в том,
что нет механизма распре&
деления на работу после
вузов. Раньше, вспомните, в
Карачаево&Черкесию приез&
жали со всех уголков страны
работать на предприятиях,
они до сих пор здесь живут,
люди создали здесь семьи.
А сегодня нет таких механиз&
мов, поэтому люди мигриру&
ют, ищут где им лучше. Кто&
то остается, кто&то возвра&
щается.

Кстати, по итогам пере&
писи 2002, 2010 годов в КЧР
отмечен прирост русского
населения. Таких субъектов
из 83 всего несколько, в их
числе Карачаево&Черкесия &
прирост со 147 тысяч до 150
тысяч. Судите сами.

По поводу кадровой по&
литики. Далеко ходить не
будем, начнем с Парламен&
та. В депутатском составе
соблюден паритет всех на&
циональностей, не только
русских. При формировании
Президиума также учиты&
вался национальный состав.
Вы можете зайти на сайт
Парламента и посмотреть,
там есть список депутатов.
Состав Аппарата такой же
многонациональный и, надо
отметить, очень дружный.

На самом деле нацио&
нальный вопрос начинается
тогда, когда о нем начинают
говорить. Вот так и получа&
ется. Приведу пример & от&
ток русских в Новгородской
области & сердце Руси. Гу&
бернатор говорит, что нет
людей, две тысячи сел пус&
тые, есть земля, есть выпа&
са. Просит, чтобы люди из
Карачаево&Черкесии при&
ехали, и обещает помочь с
благоустройством, вклю&
чить в программы по разви&
тию сельского хозяйства,
причем ему неважно, какой
национальности будут люди.

Поэтому давайте прежде
всего друг друга уважать, не
разбрасываться словами и,
тем более, не говорить от
имени всего народа. Никто
не дает право одному чело&
веку выступать от имени
всего народа. Я лично отсю&
да не уеду и не собирался, и
все мои друзья & и русские,
и нерусские & живут здесь,
это наша родная республи&
ка, мы хотим сделать её про&
цветающей. А вот многие из
тех, кто уезжает учиться,
молодые люди всех нацио&
нальностей, не возвращают&
ся. Начинают там прижи&
ваться, находят свои инте&
ресы. Но для этого и власть,
чтобы люди, приезжая и воз&
вращаясь из мест учёбы,
имели возможность и рабо&
тать, и отдыхать, нужна раз&
витая инфраструктура.

Нужно сделать так, что&
бы в Карачаево&Черкесии
жить было не хуже, чем в
любом большом городе. Для
этого должны быть хорошие
дороги, хорошие парки.
Кстати, Парламент на статус
столицы республики посто&
янно выделяет средства,
чтобы в городе появлялись

места для отдыха. Пройди&
тесь по улице Первомайской
вечером, когда горят огни,
посмотрите, сколько людей
гуляет в парке культуры и
отдыха «Зелёный остров»,
там всё приведено в поря&
док! Скоро там откроются
бассейны, спортивные сек&
ции. Самое главное, чтобы
людям было куда пойти, что&
бы они могли отдыхать с
детьми. Во время праздно&
вания 70&летия Победы, 9
мая, у нас не было зафикси&
ровано никаких правонару&
шений. Только представьте:
масса народа гуляла до утра
и ни одного правонаруше&
ния! Это говорит о том, что
был решён целый комплекс
проблем, в том числе осве&
щение, установление камер
по программе «Безопасный
город», сотрудники полиции
выполняли свои функции
добросовестно.

Кому&то, может, и не нра&
вится, что сегодня происхо&
дит в республике, это понят&
но. Но это даже ложкой дёг&
тя нельзя назвать. Это чьё&
то субъективное мнение.
Сегодня посредством Ин&
тернета любой может напи&
сать, что ему вздумается. Но
пусть выйдут на улицы и
посмотрят, в том числе на
лица людей, & все идут до&

вольные. Работают магази&
ны, строятся объекты, Кара&
чаево&Черкесия & одна боль&
шая стройка. Во всех райо&
нах республики строятся
парки, во всех сёлах Глава
КЧР устанавливает детские
площадки. Что делается в
Карачаевске & строятся и
бассейны, и спортивные
комплексы, и дороги, & ког&
да такое было? На наших

устраивает и что мне нравит&
ся в работе депутатского
корпуса. Мне нравится, ког&
да идут «жаркие» споры в
комитетах, когда депутаты
отстаивают своё мнение,
потом выходят на сессию с
единым решением и голосу&
ют за него, когда нет публич&
ных конфликтов, противоре&
чий. Нравится, когда пред&
ставители всех партий объе&
диняются и поддерживают
инициативы Главы республи&
ки, направленные на рост
благосостояния граждан,
обеспечение стабильности и
мира в нашей республике. То
есть когда забывают партий&
ную принадлежность и на
первое место ставят ин&те&
ресы республики. Не нравит&
ся, когда на сессию прихо&
дят не в костюме и без знач&
ка. Всё остальное если бы не
нравилось, то лучше было бы
уйти из Парламента. Вы же
понимаете, руководить Пар&
ламентом & это руководить
свободными людьми.

� Кстати, трудно руко�
водить? Ведь у нас депу�
таты � люди разных наци�
ональностей, партийной
принадлежности, у всех
свои взгляды на решение
того или иного вопроса?

& Я бы не сказал. Если бы
все были одинаковые & тог&
да было бы трудно. Как раз
то, что люди разные, и даёт
возможность для дискуссий.
Ведь в Парламенте надо
высказаться, где&то отстоять
свои позиции и позиции из&
бирателей. Не мне оцени&
вать, но мне кажется, ре&
зультатом успешной работы
Парламента является то,
насколько он находит взаи&
мопонимание с исполни&
тельной властью. Если Пар&
ламент идёт в одном направ&
лении с этой ветвью власти
и поддерживает Главу рес&
публики во всех его начина&
ниях, то все видят, что про&
исходит & идёт работа. Ко&
нечно, хочется большего,
хочется закрыть все вопро&
сы. Возвращаясь к предыду&
щему вопросу о русских, я
хотел бы напомнить, что
Урупский район, где живут
80% русских, был негазифи&
цирован. Что сделала власть
прежде всего? Мы провели
газ в Урупский район, когда
люди не верили, что там
будет газ. Не только в Уруп&
ский район пошёл газ, но и в
Теберду, и в Домбай дойдёт.

Конечно, сегодня перед

щения фельдшерско&аку&
шерских пунктов в Кировс&
кой области, скандал с фир&
мой «Аллект», организовы&
вавшей пиар&мероприятия
СПС, а также закупка томог&
рафа по цене чуть ли не
впятеро больше рыночной.
Вот, пожалуй, и все управ&
ленческие успехи дочки
Егора Тимуровича.

Тем не менее, Мария
имела определенный ста&
тус. Она была дочкой того
самого Гайдара, а также
внучкой отца того самого
Гайдара. Уже одно это по&
зволяло ставить ее то на
84&е, то на 96 место среди
перспективных политиков.
И вот, Мария Егоровна ре&
шила, что подобные перс&
пективы ей не нужны. Те&
перь она будет трудиться в
администрации Одессы, ко&

торая ставит перед собой
цель усмирить город, тре&
бующий особых прав в рам&
ках украинского государ&
ства.

Азамат ТЛИСОВ, член
Общественной палаты
РФ:

& С интересом узнал о
новом проекте Юрия Миль&
нера вложить деньги в поиск
внеземных цивилизаций.
Искать будут среди милли&
она ближайших к Солнцу
звезд, это центральная
часть нашей Галактики, во
Млечном Пути, это 100 бли&
жайших галактик, начиная с
Андромеды в радиосигнале
или оптическом сигнале.
Вдруг найдут? Это будет
шок. Мильнер считает, что
его устроит любой резуль&
тат: либо мы одни во Все&
ленной, либо мы не одни...
Думаю, эти исследования
будут интересны многим.

Ольга МИХАЙЛОВА.

 Чтобы уберечь наших детей от наркотиков, от
этой беды, я считаю, здесь и уголовную ответ�
ственность можно применить. К этим вопросам
надо подходить принципиально и ужесточать от�
ветственность. Есть моменты, где мы не должны
быть пассивными. Надо сказать, что на сегодняш�
ний день у нас это получается.

В депутатском составе соблюден паритет всех
национальностей, не только русских. При фор�
мировании Президиума также учитывался наци�
ональный состав.

в два федеральных закона &
«О лицензировании отдель&
ных видов деятельности» и
Административный кодекс.
Этот законопроект призван
усилить контроль за реали&
зацией ряда лекарственных
препаратов, таких как «Ли&
рика» и ему подобных. Се&
годня они доступны для нар&
команов, так как зачастую
сотрудники аптек реализуют
рецептурные лекарствен&
ные препараты без рецепта.
Мы посчитали, что было бы
справедливо наказывать за
такие нарушения путем ли&
шения лицензии на право
занятия фармацевтической
деятельностью. Чтобы убе&
речь наших детей от нарко&
тиков, от этой беды, я счи&
таю, здесь и уголовную от&
ветственность можно при&
менить. К этим вопросам
надо подходить принципи&
ально и ужесточать ответ&
ственность. Есть моменты,
где мы не должны быть пас&
сивными. Надо сказать, что
на сегодняшний день у нас
это получается.

Я не буду сейчас конк&
ретно перечислять все ини&
циативы, но хочу сказать, что
в этом направлении работа
ведётся большая.

� Какие еще вопросы
решают депутаты Парла�
мента, кроме законотвор�
ческой деятельности, и
как идет работа с населе�
нием республики?

& В своём вопросе вы
сами на него и отвечаете &
депутаты работают с насе&
лением. Они проводят вы&
ездные заседания совмес&
тно с исполнительной влас&
тью, разъясняют действие
тех или иных законов, по&
правок к ним, следят за ис&
полнением нормативных
актов. Несмотря на то, что
выборы 5 созыва Парла&
мента прошли по новой си&
стеме, изменился количе&
ственный состав депутатов
и республиканский Избир&
ком еще не очертил грани&
цы новых округов, каждый
депутат работает с избира&

Наш опыт им тоже необхо&
дим.

Откровенно скажу, было
приятно, когда депутаты Гос&
думы дали высокую оценку
национальной политике,
проводимой в регионе. Это
оценка не только работы ру&
ководства, но и всех жите&
лей Карачаево&Черкесии,
которые, продолжая тради&
ции своих отцов и дедов, на
протяжении веков живут в
мире и согласии.

Визит федеральных пар&
ламентариев стал дополни&
тельной возможностью уви&
деть, услышать и обсудить
весь комплекс замечаний,
предложений по улучшению
законодательного, ресурс&
ного и организационного
обеспечения национальной
политики на уровне субъек&
та. Такие встречи позволя&
ют выйти с какими&то пред&
ложениями или, как сказал
Сафаралиев, распростра&
нить наш положительный
опыт в масштабе всего Се&
веро&Кавказского феде&
рального округа.

� В некоторых СМИ в
последнее время появля�
ются публикации на тему
ущемления прав русского
населения в республике,
оттока русских из Карача�
ево�Черкесии, перекосов
в кадровой политике. Вы,
в первую очередь как рус�
ский человек, считаете
это обоснованным? И на
самом ли деле уезжают
русские?

& Как русскому человеку
мне неприятно об этом чи&
тать. Что значит отток рус&
ского населения? На самом
деле это лукавство. Кто&то
уезжает, кто&то приезжает.
Это естественные процес&
сы. Из всех регионов люди
уезжают на заработки, на
Север, к примеру. Через
несколько лет возвращают&
ся. Как вообще можно су&
дить, у каждого человека
своя судьба, свои представ&
ления о том, где хорошо и
где ему лучше. Да, в 1999
году, во время всем нам из&

глазах вершится история.
Если инвалид или пожилой
человек не мог спуститься
на «Зелёный остров», то бук&
вально на днях люди будут
ездить на французском лиф&
те. Все этого очень ждут.

Так что говорить от име&
ни русского народа такие
вещи, я считаю это преступ&
ление. Наверное, не самые
лучшие побуждения у этих
людей. Надо, наоборот, друг
друга поддерживать. Мы же
живём не в моноэтническом
пространстве, мы & интерна&
ционалисты, и в таких мес&
тах всегда было лучше жить.
И Карачаево&Черкесия се&
годня & это уникальное мес&
то. На днях приезжал полно&
мочный представитель Пре&
зидента России в СКФО
Сергей Меликов. Присут&
ствуя на коллегии в МВД, он
отметил, что в настоящее
время Карачаево&Черкесия
является самым стабильным
регионом СКФО и одним из
самых стабильных регионов
России. А он не тот человек,
который разбрасывается
словами. Поэтому нам надо
мир наш укреплять, надо с
большим уважением отно&
ситься друг к другу, надо
быть взвешенным в словах.

� Несколько слов о кол�
лизии, произошедшей с
законом об преподавании
родных языков в школах
республики. Насколько
известно, это решение
пришлось оспаривать в
Верховном Суде России.
Проясните, что, собствен�
но говоря, произошло?

& Коллизию эту мы раз&
решили, и вопросов больше
нет. Согласно республикан&
скому закону «Об образова&
нии», изучение родных язы&
ков является обязательным
для носителей языка. Во
всех школах Карачаево&Чер&
кесии дети изучают родные
языки, и я считаю это пра&
вильным.

Когда мы вносили соот&
ветствующие изменения,
прокуратура КЧР их опроте&
стовала, и протест поддер&
жал Верховный суд Карачае&
во&Черкесии. Тогда мы обра&
тились в Верховный Суд РФ,
где в конечном итоге реше&
ние Парламента об обяза&
тельном изучении родных
языков было поддержано.

� Что вас лично как спи�
кера Парламента КЧР се�
годня не устраивает в ра�
боте депутатского корпу�
са и что бы вы хотели из�
менить?

& Я лучше скажу, что меня

республикой стоят большие
задачи, для их решения надо
привлекать инвесторов. Мы
ведь не Краснодарский край
и не Калуга & ближайшее
Подмосковье, где ничего не
стоит инвестора привлечь.
Мы & Северный Кавказ, Ка&
рачаево&Черкесия, но мы
уже изменили имидж рес&
публики в плане инвестици&
онной привлекательности.
Будет строиться крупней&
ший цементный завод, мы
нашли взаимопонимание с
руководителями тех пред&
приятий, которые являются
основными налогоплатель&
щиками республики, пост&
роена фабрика по перера&
ботке шерсти, у нас много
самозанятых людей. В прин&
ципе, деловая активность в
Карачаево&Черкесии нахо&
дится на высоком уровне. А
возьмите всесезонный тури&
стско&рекреационный комп&
лекс Архыз & это же с «чис&
того листа» всё сделано. А
сегодня там отдыхают люди,
и Архыз у всех на устах. Есть
чем гордиться, есть куда
везти гостей. У республики
имидж красивого, мирного,
безопасного региона. И,
поверьте, сегодня все ветви
власти прикладывают к это&
му немалые усилия.

� В этом году знамена�
тельное событие в жизни
Парламента Карачаево�
Черкесии � 20�летие. Как
будете отмечать?

& Эту дату мы будем праз&
дновать осенью, совместим
с конференцией СКПА, ко&
торая пройдёт в КЧР. Подго&
товимся, пригласим наших
коллег из других регионов и
достойно проведём мероп&
риятие. Я считаю, это серь&
ёзный возраст, за 20 лет
была проделана большая
работа, было сделано мно&
го хорошего. Сегодня Пар&
ламент региона & это про&
фессионально работающий
законодательный орган. У
нас 40 депутатов V созыва
работали и в прошлом созы&
ве. Это хороший показатель
& людям не надо самоутвер&
ждаться, учиться и тратить
на это время. Буквально на
второй день нового созыва
мы работали уже в привыч&
ном режиме.

� Александр Игоревич,
спасибо вам за столь со�
держательную беседу.

& Спасибо вам. Всего доб&
рого, хорошего отдыха, здо&
ровья и мира вашим домам.

Пресс#служба
Парламента КЧР.

ДОКЛАД
Уполномоченного по правам человека
в Карачаево'Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в № 47, 48�49,
51, 55, 56�57, 58, 59,

70�71, 74, 75, 80�81, 82,
83, 88�89, 90, 94, 95,

101�102, 105�106, 107,
108, 109�110, 111, 112.

Министерством природ&
ных ресурсов и экологии
Российской Федерации был
составлен рейтинг экологи&
ческого развития российс&
ких муниципалитетов. При
подготовке рейтинга были
собраны сведения по всем
региональным столицам.
Столица Карачаево&Черкес&
ской Республики оказалась
единственным городом Се&
верного Кавказа, который
попал в «двадцатку» эколо&
гически развитых населен&
ных пунктов. По словам за&
местителя министра при&
родных ресурсов и экологии
Российской Федерации Ри&
ната Гизатулина, почти во
всех городах первой «двад&
цатки», включая Черкесск,
сложилась достаточно бла&
гополучная ситуация состо&
яния атмосферного воздуха
и водопользования, а также
с транспортом, использова&
нием городских территорий
и энергопотреблением. До&
статочно высокое место
Черкесска в общероссийс&
ком зачете объясняется от&
лаженной системой «ис&
пользования территорий». В
этой номинации столица
Карачаево&Черкесской Рес&
публики заняла шестое ме&
сто. По словам составителей
рейтинга, здесь сосредото&
чено достаточное количе&
ство природных и искусст&
венных рекреационных зон,
а промышленных и исполь&
зуемых городских террито&
рий не так уж много.

В принципе, каждый жи&
тель и гость Карачаево&Чер&
кесии может отметить зна&
чительные улучшения, про&
изошедшие за последние
годы в республике. Это ос&
вещение улиц, ремонт авто&
мобильных дорог и тротуа&
ров, реконструкция и стро&
ительство парков и скверов,
а также детских и спортив&
ных комплексов и площа&
док. Вместе с тем осуще&
ствляется обновление сис&
тем канализации, тепло&,
водо& и газоснабжения.

Но, несмотря на положи&
тельные показатели, к Упол&
номоченному ежегодно об&
ращаются жители респуб&
лики с жалобами на ненад&
лежащее количество и каче&
ство питьевой воды, посту&
пающей в их дома. И 2014
год не стал исключением.

В адрес Уполномоченно&
го обратились жители по&
селка Ударного Прикубанс&
кого муниципального райо&
на с жалобой на ненадлежа&
щее водоснабжение посел&
ка качественной питьевой
водой.

Для рассмотрения по&
ставленных жителями воп&
росов по существу и восста&
новления их нарушенных
прав Уполномоченный об&
ратилась в Управление Фе&
деральной службы по над&
зору в сфере защиты прав
потребителей и благополу&
чия человека по Карачаево&
Черкесской Республике
(далее & Управление Рос&
потребнадзора по КЧР) и
главе администрации При&
кубанского муниципального
района.

Из представленных от&
ветов известно, что факты,

изложенные в жалобе, под&
твердились. Подаваемая
населению питьевая вода
не отвечала требованиям по
санитарно&химическим и
микробиологическим пока&
зателям. По данному факту
Управлением Роспотреб&
надзора по КЧР (в том чис&
ле совместно с прокурату&
рой Прикубанского района)
неоднократно проводились
проверки, и должностным
лицам выдавались предпи&
сания об устранении выяв&
ленных нарушений и нала&
гались административные
взыскания. Последняя про&
верка проводилась в марте
2014 года.

С начала 2014 года фун&
кции по оказанию услуг на&
селению поселка Ударного
Прикубанского муници&
пального района по содер&
жанию жилого фонда, водо&
снабжению, водоотведе&
нию на территории поселка
Ударного переданы управ&
ляющей компании ООО
«Комфорт Плюс», с админи&
страцией которого прове&
дена беседа по соблюде&
нию законодательства в
сфере обеспечения населе&
ния поселка Ударного каче&
ственной питьевой водой.
Данный вопрос остается на
контроле Управления Рос&
потребнадзора по КЧР.

Кроме того, админист&
рацией Прикубанского му&
ниципального района при&
обретены два фильтра во&
доочистки в хорошем рабо&
чем состоянии с достаточ&
ной пропускной способно&
стью для населения и орга&
низаций поселка Ударного,
которые запланировано ус&
тановить до 01.07.2014 в су&
ществующих помещениях
водоочистных сооружений.
Также рассматриваются
вопросы и изыскиваются
средства для ремонта кров&
ли зданий водоочистки и
косметического ремонта
внутри помещений. По за&
явке администрации Прику&
банского муниципального
района КЧКП «Дирекция ка&
питального строительства»
рассматривается вопрос
изыскания финансовых
средств для ремонта и за&
мены ветхих внутрипосел&
ковых водопроводных и ка&
нализационных сетей.

По сведениям, пред&
ставленным Управлением
Федеральной службы в
сфере защиты прав потре&
бителей и благополучия че&
ловека по Карачаево&Чер&
кесской Республике, причи&
нами неудовлетворитель&
ного качества воды в насе&
ленных пунктах в большей
степени является износ
разводящих водопровод&
ных сетей.

По&прежнему остается
острой проблема загрязне&
ния окружающей среды
твердыми бытовыми отхо&
дами. Очистка населенных
мест от бытового мусора
остается неудовлетвори&
тельной. Причинами не&
удовлетворительной очист&
ки в республике являются:

& недостаток производ&
ственных мощностей пред&
приятий, осуществляющих
сбор, вывоз, утилизацию
ТБО;

& отсутствие раздельно&
го сбора, вывоза и утилиза&
ции ТБО;

& образование стихийных
свалок на территории горо&
дов, районных центров, сел,

приводящих к микробному
загрязнению почвы;

& недостаточное количе&
ство полигонов ТБО, отвеча&
ющих санитарным нормам и
правилам;

& отсутствие мусоропе&
рерабатывающих предприя&
тий в республике.

В прямом эфире Глава
Карачаево&Черкесской Рес&
публики Р. Б. Темрезов по&
яснил, что вопрос утилиза&
ции ТБО актуален для мно&
гих республик Северного
Кавказа и решение, воз&
можно, будет приниматься
общее. Однако и в респуб&
лике нашелся вариант ре&
шения проблемы. К 2016
году на базе «Кавказцемен&
та» завершится строитель&
ство нового цементного за&
вода, современные печи ко&
торого предусмотрены для
сжигания любых бытовых
отходов. Поэтому в 2016
году проблема утилизации
ТБО снимется автоматичес&
ки.

Люди сегодня предъяв&
ляют новые требования к
окружающей среде. Карди&
нально изменить ситуацию
в решении экологических
проблем способно как ак&
тивное участие самих граж&
дан, так и участие руковод&
ства республики. Все мы
понимаем, что на это необ&
ходимо время. И надо от&
дать должное Главе респуб&
лики Р. Б. Темрезову за при&
нятие эффективных мер по
улучшению ситуации в Ка&
рачаево&Черкесии.

7. Право граждан на
социальное обеспечение

Конституционное право
на социальное обеспечение
дополняет и раскрывает ха&
рактеристику России как
социального государства,
политика которого направ&
лена на создание условий,
обеспечивающих достой&
ную жизнь и свободное раз&
витие человека.

Социальное обеспече&
ние & это совокупность мер
экономического, правового,
организационного характе&
ра, которые предусматрива&
ют предоставление гражда&
нам материальных благ.

В части второй статьи 7
Конституции Российской
Федерации раскрываются
отдельные направления по&
литики социального госу&
дарства: охрана труда и
здоровья людей, установ&
ление гарантированного
минимального размера оп&
латы труда, государствен&
ная поддержка семьи, мате&
ринства, детства, инвали&
дов и пожилых граждан,
развитие системы соци&
альных служб, установле&
ние государственных пен&
сий, пособий и иных гаран&
тий социальной защиты.

В связи с тем, что в Кон&
ституции России не закреп&
лены требования и норма&
тивы определения мини&
мальных размеров социаль&
ного обеспечения, был при&
нят ряд федеральных зако&
нов, законов субъектов и
иных нормативных право&
вых актов, регулирующих
нормы и порядок социаль&
ного обеспечения. Однако,
как выясняется в процессе
реализации, и они нуждают&
ся в корректировке.

 З. УМАЛАТОВА,
Уполномоченный по

правам человека в КЧР.
Продолжение следует.
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ДЕНЬ Военно
Морско

го Флота всегда счи


тался знаменательной
датой в нашем государ

стве и всегда торже

ственно отмечался на ко

раблях, подводных лод

ках. Но с распадом СССР
флот перестал обнов

ляться новой техникой, и
потребуется немало вре

мени, чтобы вернуть ему
былую славу.

А ведь еще в 60�е годы
наш флот считался самым
сильным, мощным и мо�
бильным в мире. Судя по
этим снимкам, которые мне
довелось сделать в далекие
60�е годы прошлого столе�
тия, только в Севастополе
базировалось более десяти
подводных лодок, не считая
надводных кораблей. Кроме
того, были базы подводных
лодок в Феодосии, Одессе,
Балаклаве.

Мне после окончания
школы в селе Холоднород�
никовском довелось 10 ме�
сяцев прослужить в Балак�
лаве, а затем я был коман�
дирован на новостроящие�
ся подводные лодки.

В Балаклаве в скале
была пробита штольня, че�
рез которую подводные
лодки могли выходить в бух�
ту к пирсам. В этой штольне
находились торпедные,
продовольственные скла�
ды, жилые кубрики для под�
водников, сухие доки для
ремонта и штаб базы. В
штольне могли укрыться не�
сколько подлодок, и им ни�
чего не грозило, даже при
нанесении прямого ядерно�

О НЁМ не скажешь «аку�
ла пера». Не скажешь

также, что он боец. Нет, в
журналистике Балуа Джаза�
ев выдержан, миролюбив и
всегда настроен на события
республиканского масшта�
ба. В своих публикациях он
никогда не лжёт. Приукра�
сить человека в очерке мо�
жет, это � да, но исключи�
тельно по щедрости своей
души.

За полвека работы в
средствах массовой инфор�
мации он выработал свой,
джазаевский, стиль. Почерк
Джазаева, манера индиви�
дуальны, присущи только
ему. Как мастер диалога он
ведёт канву беседы так, что
человек полностью раскры�
вается со своей лучшей сто�
роны.

День рождения Джазае�
ва превратился в праздник
для его друзей, коллег и чи�
тателей, собравшихся 22
июля в актовом зале нашей
редакции, чтобы поздра�
вить его с 75�летием. Име�
нинника поздравил главный
редактор газеты «Къарачай»
Хусей Какушев, высказав�
ший, прежде всего, пожела�
ние Джазаеву доброго здо�
ровья и долгих лет работы в
газете. Чествование, как и
хотел Балуа, не преврати�
лось в торжественную цере�
монию. Желающие сказать
ему добрые слова выступа�
ли на одной дружелюбной
волне. Шутили, подтрунива�
ли над его привычкой искать
по кабинетам «орудие тру�
да», с учётом которой кол�
лега Билял Аппаев подарил
ему ручку с «золотым» пе�
ром.

«Что для тебя главное в
журналистике?» � спросила
я его. «Не потерять интерес
и доверие читателей, � от�
ветил Балуа. � Я не просто
принимаю близко к сердцу
все их тревоги и надежды.
Они всегда были и остают�
ся для меня превыше все�
го. Я не стараюсь быть опе�
ративным, я уже родился
таковым � способным быс�
тро исправлять или направ�
лять ход дел в нужное рус�
ло, как житейских, личных,
так и общественно�полити�
ческих. В последние годы
интенсивно освещаю реа�
лизацию социальных про�
грамм. Настрой у меня оп�
тимистический, ведь, не�
смотря на ухабы, колесо
цивилизации движется впе�
рёд. Хотя я не стою у стан�
ка, не фермерствую, всё�

ВОЕВАЛИ
ДО ПОСЛЕДНЕГО

 СОЛДАТ. Воевал до
последнего. Война для

меня не легендарные рас�
сказы о давно минувших
днях, а реальные события,
реальное прошлое, которое
властно вынуждает возвра�
щаться к прежнему…» Это
слова нашего земляка, ли�
ния жизни которого тесно
переплелась с судьбой Бе�
лоруссии, и не только пото�
му, что об отважном коман�
дире партизанского отряда
Курмане Кипкееве в Бело�
руссии слагали легенды, а
еще и потому, что в бело�
русских лесах он встретил
ту, которая явно была пред�
назначена ему свыше. А все
остальное было просто пла�
той за эту необыкновенную
любовь…

Курман Кипкеев окончил
в 1940 году учительский
институт и сразу же пошел
в армию, где был направлен
на курсы младших политру�
ков в Полоцке. На торже�
ственном собрании, по�
священном выпуску курсан�
тов, и прозвучало страшное:
«Война…» Курмана назначи�
ли политруком в 116�й
стрелковый полк…

Командир первой роты
очень обрадовался его по�
явлению.

� Тяжело без политрука.
Твой предшественник погиб

Курман Рамазанович и Людмила Сильвестровна.
Курман среди партизан.

неделю назад во время от�
ступления, � сказал он, тя�
жело вздохнув.

Бои шли беспрерывные
и тяжелые. В один из дней
пришел приказ: отходить,
точнее, прорываться с боя�
ми к Ленинградскому шос�
се. И первое ранение в руку.
Второе. Одна пуля обожгла
шею рядом с сонной арте�
рией, а две другие попали в
руку и ногу. В госпиталь
ехать Курман отказывался
до тех пор, пока не начал
харкать кровью. По дороге
в лазарет раненые попали в
плен. Пока немцы дошли до
Кипкеева, он успел вынуть
из кармана гимнастерки все
свои документы и партби�
лет и спрятать их в траве.
Петлиц политрука на гимна�
стерке не было, потому что
в госпитале взамен окро�
вавленной, разорванной
старой выдали другую. И
вот лагерь военнопленных в
Невеле, до которого ране�
ных вели пешком. Тяжело�
больных пристреливали…

� Мы содержались в не�
человеческих условиях, �
вспоминал Курман Рамаза�
нович, � многие сходили с
ума � кричали, хохотали,
становились на четверень�
ки и даже грызли песок. Их
также расстреливали на
месте. У переболевших ти�
фом пленных немцы брали
кровь и делали предупреди�
тельные прививки своим
бойцам. Наши умирали…

Из Невеля пленных по�
гнали в Молодечно, в Хох�
ло, оттуда в г. Воложино.
Кипкеев всю дорогу разгля�
дывал все вокруг. Нет, саму
природу, деревья, травы,
лес в закатных лучах он не
видел вовсе, они возникали
лишь как щемящие видения
красивого мира, поглощен�
ного войной.

Курмана интересовало
другое: как бы найти удоб�
ный момент, удобное мес�
то, чтобы сбежать. Народ�
ная мудрость гласит: «Пло�
хая дорога � это та, с кото�

рой путник обязательно
свалится, и тело его найти
никак нельзя. Хорошая до�
рога � та, с которой путник
падает, но труп его можно
найти и похоронить. А пре�
красная дорога � та, с кото�
рой путник может упасть, а
может и не упасть». Дорога,
по которой вели пленных,
была дорогой верной смер�
ти… Каждая частица суще�
ствования Курмана теперь
сконцентрировалась на вы�
живание, побег… Несмотря
на то, что выглядел он
страшно � не человек, а пал�
ка, на которой висит одеж�
да, � мозг его, имея опре�
деленную цель, работал
четко и быстро…

Это было на дороге Во�
ложино � Лида. Показалась
Налибокская пуща. Выбрав
подходящий момент, Кипке�
ев спрыгнул с подводы в
густой ольховый молодняк,
растущий прямо у дороги.
И начался новый этап его

одиссеи.
Водоворот войны выб�

росил Курмана в глубокий
тыл врага. Он много дней и
ночей бродил по лесам За�
падной Белоруссии, преж�
де чем добрался до парти�
зан, но прежде чем доб�
раться до них, сколотил
группу из четырех человек
и делал все, чтобы земля
горела под ногами фашис�
тов: сжигал мосты, склады
оккупантов, взрывал вра�
жеские эшелоны.

� Оружие находили в са�
мых неожиданных местах.
Однажды познакомился с
жителем деревни Сазонов�
цы Филиппом Зенько. Он
рассказал мне, что в июле
1941�го здесь погиб моло�
дой офицер. Филипп отдал
мне его винтовку, кожаную
сумку с патронами, наган,
портупею и гранату Ф�1. Так
я и вооружился. Дальше �
больше. Я, Алексей Худо�
кормов, Виталий Орлов,
Михаил Москаленко, фами�
лию четвертого не помню,
он погиб в бою у деревни
Крапивники летом 42�го,
стали действовать, да так,
что вскоре «лесное радио»
стало называть нас пара�
шютным красным десан�
том.

В партизанской бригаде
«За Советскую Белорус�
сию» Кипкеев возглавил от�
ряд. Отныне он известен
партизанам под кличкой
Сулико. У всех на слуху со�
вершенные им и его бойца�
ми разгром немецко�поли�
цейского гарнизона в Го�
родке, Пранчейковский
рейд, засада у деревень
Пряники, Свечки, бои у де�
ревни Печище, в Михайлов�
ском лесу… Впрочем,
сколько их было � высот и
поселков, болот и лесов,
мелких рек и крупных дере�
вень, отбитых в боях с не�
повторимой пользой, и не
сосчитать. Как не сосчитать
и спасенных ими жизней. В
деревне Пугачи Минского
района отряд Сулико спас

от смерти 67 человек, ста
двадцати � это были совет�
ские партийные работники,
спасающиеся бегством от
фашистов в Лисовщине, �
помогли добраться и влить�
ся в партизанский отряд. В
местечке Городок партиза�
ны под руководством Кип�
кеева, перебив охрану
тюрьмы, освободили 120
человек, предназначенных
для отправки в Германию. В
ходе операции на Лысой
горе спасли от расстрела 48
человек…

А потом партизаны раз�
вернули «рельсовую войну».
И в какое бы село ни заез�
жали после удачно прове�
денной операции, отовсю�
ду слышали: «Эй, бабы,
идите быстрей, режьте гуся,
Сулико приехал!»

� Сулико � женское имя.
Но я не обижался, зная, что
в Грузии эта песня была
гимном свободы, к тому же
это была и моя любимая
песня, любимый мотив, �
рассказывал Курман Рама�
занович.

Чтобы стоять на месте,
надо бежать � говорили
древние, вот и партизанс�
кие отряды на одном месте
долго не стояли � маневри�

ровали быстро и оператив�
но.

В апреле 1944 отряд
Кипкеева выполнял задание
подпольного обкома: под
железнодорожной станци�
ей Молодечно напали ночью
на охрану, взорвали полки�
лометра железнодорожно�
го полотна и с боями отсту�
пили. Ночью добрались до
деревни Волчки, где и рас�
положились на дневку. На�
утро деревня была окруже�
на полицейскими и фашис�
тами. В этом бою Кипкеева
тяжело ранило.

� Когда я пришел в себя,
то увидел, что голенище
сапога на правой ноге ра�
зорвано разрывной пулей, а
оттуда кровь бьет фонта�
ном. Я попытался припод�
нять ногу, да где там!.. Она,
как тряпка, повисала в воз�
духе. От сильной потери
крови стал видеть смутно,
как в тумане, но нашел в
себе силы приподняться,
взять в руки оружие. Вре�
менами чудилось, что это не
я, а кто�то другой вместо
меня держит автомат и от�
стреливается.

Очевидно, человеческая
воля действует и тогда, ког�
да земля уходит из�под ног,
уходят силы, изменяет зре�
ние, сдают нервы, сердце.

Один из полицейских �
враг был совсем близко �
все время кричал: «Сулико,
сдавайся! Сулико, сопро�
тивление бесполезно!» А он
отстреливался, положив
рядом на крайний случай
гранату…

В последний, критичес�
кий момент на помощь при�
шли партизаны Сталинской
бригады, находившиеся в
соседней деревне Полотко
Рщина.

Первую помощь оказал
врач соседней бригады.
Нога опухла, почернела.
Сулико бредил...

Хирург Таиц, осмотрев
ногу, сказал: «Единственное
спасение � ампутация ноги».

� Меня привязали к опе�

рационному столу из жер�
дей, покрытых мхом, дали
выпить стакан самогона.
Это и был весь наркоз, �
рассказывал Кипкеев, � я
все слышал и чувствовал до
того момента, пока пила не
врезалась в кость. Ногу уда�
лили с помощью обычной
ножовки… Когда пришел в
себя… Санитар, видимо,
испугался моего молчания и
выражения лица и бросил�
ся ко мне. Нога, раненая
нога, болела со страшной
силой. Тогда я еще не знал,
что есть фантомные боли,
боли�призраки, самые
страшные из всех призра�
ков, достающиеся человеку
при жизни, потому что эта
реальная ощутимая боль не
стареет вместе с человеком
и с годами не щадит его.

Кипкеев вновь потерял
сознание. Из глубокого за�
бытья стала смутно возни�
кать боль в поврежденной
ноге, она беспокоила все
сильнее, и, наконец, мыш�
цы сократились тем бессоз�
нательным движением, ко�
торым спящий устраивает�
ся поудобнее. Но что�то ме�
шало подогнуть ноги, и это
дало в мозг тревожный сиг�
нал. Он открыл глаза, отки�
нул одеяло… А потом уви�
дел Людмилу. Людмила
Сильвестровна работала
учительницей в деревне
Слобода, а в партизанский

отряд пришла с подругой,
спасаясь от преследования
полиции. Свое первое, де�
вически чистое чувство де�
вушка посвятила Сулико, и
они решили связать свои
судьбы, � и тут такой жесто�
кий удар, который мог на�
всегда сломить юную, нео�
крепшую душу. Но девушка
не надломилась, не отчая�
лась, несмотря на то, что
под сердцем носила ребен�
ка…

15 мая 1944 года за Кип�
кеевым прилетел самолет
«Дуглас» по указанию ко�
мандующего генерала со�
единений Барановических
партизан Чернышова, на
борт взяли и Людмилу. Она
шла рядом с носилками и,
плача, шептала: «Все будет
хорошо», а он пытался пой�
мать ее взгляд и говорил:
«Смело поезжай к моим
родным. К моим, поняла?»

Курман понимал, что это
была настоящая любовь,
которая только и может
прийти раз в жизни. Оттого
и решение отправить ее на
Кавказ пришло само собой.
Курман в эвакогоспитале
пролежал до весны 1945
года, Людмила поехала к
нему на родину, где ее и
будущего ребенка должны
были ждать отец и мать су�
женого, девять братьев и
сестер. Но там ее никто не
ждал, и она уже с сыном
Геннадием, который по�
явился на свет в роддоме ст.
Баталпашинской, возврати�
лась на родину в Белорус�
сию. Узнав адрес жены и
сына, Курман едет в Бело�
руссию, где свое неведе�
ние, острую тоску по роди�
не, родным пытается заглу�
шить упорным трудом в
г. Воложине директором
школы.

Педагогика становится
делом всей жизни для суп�
ругов и на Кавказе. Курман
работал директором школы
№ 3 г. Карачаевска, где его
стараниями был открыт ин�
тернат для детей животно�

водов из горных аулов.
Людмила Сильвестровна
преподавала в начальных
классах. Я как сейчас по�
мню, когда наша семья в
1963 году переехала из
Фрунзе в Карачаевск, меня
в класс за руку завела не�
высокая женщина с добрым
открытым русским лицом,
приветливым взглядом
улыбчивых глаз и сказала:
«А вот и новенькая в вашем
классе». Усадив меня за
парту, Людмила Сильвест�
ровна продолжила: «Вот
только жаль, что ей не до�
ведется учиться у меня. От�
ныне у вас будет другой
учитель. Прошу любить и
жаловать � Полина Магоме�
довна». И тут началось не�
что невообразимое. Дев�
чонки все бросились обни�
мать Кипкееву и просили и
дальше их учить самой, у
пацанов тоже пощипывало
в глазах, а я ничего не могла
понять и ревела за компа�
нию с одноклассниками,
ныне уже преподавателями
КЧГУ Фатимой Гогоберидзе,
Ларисой Айсандыровой,
Светланой Котельниковой,
Галиной Коропок, в два ру�
чья…

Потом Курман Рамаза�
нович более 20 лет прора�
ботал ректором КЧГУ, в ше�
стидесятых будет избран
депутатом Верховного Со�
вета СССР. Это был такой
период, когда Курман Рама�
занович не хотел отдыхать,
не хотел уходить в отпуск,
потому как добивался от�
крытия в городе конденса�
торного и инструменталь�
ного заводов, списания за�
долженности по ссуде, ко�
торую карачаевцы взяли по
возвращении из Средней
Азии на строительство до�
мов и приобретение скота.
А еще бил тревогу по пово�
ду недостроенного водо�
провода в Кумыше и Коста
Хетагурова, благоустрой�
ства турбаз в Домбае, Те�
берде, Архызе… Всего не
перечислить. Да и ни к чему
это. Люди все помнят. Как,
к примеру, Петр Лейбович:
«Пишет вам бывший узник,
Петр Викентьевич Лейбо�
вич, которого вы спасли от
смерти в Белоруссии из
подвала лесника, как и мно�
гих других. Сердечно прошу
навестить нас. Вы для меня
будете самым дорогим гос�
тем».

И все эти годы с ним
рядом была жена, мать его
троих детей � Геннадия, Рус�
лана и Елизаветы. И если в
свое время дал себе такой
труд � задокументировать,
сохранить все подвиги Кип�
кеева для потомков первый
секретарь Барановичского
подпольного обкома КПБ
Василий Ефимович Черны�
шов, заодно представив его
к званию Герою Советского
Союза и в чем Москва отка�
жет, мотивируя это принад�
лежностью Кипкеева к де�
портированному народу, то
впоследствии, уже практи�
чески перед своей смертью,
эта мудрая, благородная,
женщина положит на его
рабочий стол почти сто тет�
радок в клеточку. Сказалась
школьная привычка. Люд�
мила Сильвестровна зано�
сила своим красивым ров�
ным почерком в школьные
тетради все его воспомина�
ния…

…Если бы мы жили веч�
но… Кто знает, сумели бы
так любить, так страдать от
разлук и расставаний, от
трудностей и невзгод. Су�
мели бы тогда понять, что в
любви нет и не может быть
замены? Они ушли из жиз�
ни один за другим. Сначала
Людмила Сильвестровна.
Следом ушел Курман Рама�
занович, про которого она
всегда говорила: «С тех пор,
как мы познакомились, у
меня стало две жизни, два
сердца, два тела…» Он ни�
когда не рассказывал, не
мог рассказать жене о люб�
ви, которая, может быть, и
была той самой большой
силой, что помогла ему
пройти через все испыта�
ния, каких и в послевоенной
жизни было немало…

Тоненькую тетрадку с
признаниями в любви отца
к матери потом найдут и
прочитают дети и внуки…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото

из семейного архива.

«ЗВЕЗДЫ ДОМБАЯ»
С 31 июля по 3 августа в п. Домбай, в ООО

«Горные вершины», пройдет Всероссийский фе�
стиваль авторской музыки «Звезды Домбая». В
нем примут участие лучшие авторы�исполните�
ли республик, краев, областей, городов России,
таких как: Кисловодск, Пятигорск, Ставрополь�
ский край, Республика Калмыкия, Республика
Ингушетия, Республика Крым, Украина, Крас�
нодарский край, Ростовская область, Новоси�
бирск, Санкт�Петербург, Москва и многие дру�
гие. В рамках фестиваля планируется проведе�
ние конкурса на «Лучшую авторскую песню» и
«Лучшее исполнение песен военно�патриоти�
ческого звучания».

«Я

Анонс!

«ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД
2015»
С 31 июля по 2 августа в нашей республике

проводится 8�й Всероссийский джип�фестиваль
«Ледниковый период�2015». Организаторы фес�
тиваля � СК АНО «Внедорожный клуб 4х4 КМВ»,
г. Пятигорск и Туравто 4х4 КЧР, г. Черкесск, при
поддержке администрации Зеленчукского райо�
на, Министерства туризма, курортов и молодеж�
ной политики КЧР и Федерации автоспорта КЧР.
Старт фестиваля будет дан на туристической базе
«Мара» (перевал Гум�Баши).

В программу фестиваля войдут торжествен�
ное его открытие, старт фестиваля, прибытие в

базовый лагерь, пешие маршруты на ледник
Аксаут, водопад Гичи�Теберда, а также конкурс�
но�развлекательная программа «Семейка джи�
перов», просмотр видеоматериалов, презента�
ция клубов, подведение итогов фотоконкурса и
награждение победителей.

К участию в фестивале допускаются любые
полноприводные внедорожные автомобили и
квадроциклы, находящиеся в технически исправ�
ном состоянии, водители которых направили за�
явку на участие в фестивале.

Маршрут джип�фестиваля будет разбит на
две категории: «Стандарт» � автомобили завод�
ской комплектации, и «Туризм»� подготовленные
автомобили и квадроциклы.

Соб. инф.

Юбилей

ИСКРЕННИЙ, ДОБРЫЙ 
ВЕСЬ НАШ

таки осознаю, что мой труд
полезен обществу. Это
радует и усиливает от�
ветственность за каж�
дое написанное мною
слово».

Кажется, он всё вре�
мя торопится. Спешит
написать материал в
очередной номер своей
газеты «Къарачай», что�
бы вовремя поделиться
с читателями своим виде�
нием проблемы, своим от�
ношением к теме. Ситуа�
ции, о которых он всегда
досконально осведомлён, в
его подаче объективны и
достоверны. Все его статьи
подкреплены собственным
опытом, поэтому люди по�
казаны такими, какие они
есть, какими он их видел,
правда, где нужно, с фило�
софской «подложкой», где �
с юмористическим, сочув�
ствующим подтекстом.
«Благороден даже в крити�
ке. Она у Джазаева конст�
руктивная». Это мнение
было одно на всех присут�
ствующих.

Наше ремесло нелёгкое,
но Балуа никогда не изме�
нял ему, неустанно «изы�
мая» зёрна из буден «пле�
вел». Подумать только, изо
дня в день, полвека (!), по�
стоянно создавая положи�
тельный имидж республики.
Недаром председатель
Усть�Джегутинского Совета
ветеранов Ханафий Хосуев
вручил ему медаль «За вер�
ность профессии».

Достижения всех слоёв
общества, радуя его душу,
сорок лет трансформирова�
лись в увлекательные ра�
диосюжеты, затем � в пуб�
ликации газет «Джегутинс�
кая неделя», «Сельская
жизнь», «Экспресс�почта»,
«Къарачай» и других изда�
ний.

Здание обустроенного
общества не построить без
культурного фундамента, в
который вносят достойную
лепту журналисты. Главный
редактор газеты «Вестник
Карачаево�Черкесии» Сул�
тан Нартоков поблагодарил
за это Джазаева в привет�
ственном слове и подарил
юбиляру своё стихотворе�
ние. А всегда строгий госу�
дарственный лесной инс�
пектор Таучу Хапаев, посвя�
тив ему танец, здорово раз�
веселил публику.

Магомета Хачирова,
председателя совета рода
Хачировых, объединяет с
Джазаевым 50�летняя креп�
кая мужская дружба. Вмес�
те, как говорится, съели не
один пуд соли. Всякое было
в жизни. Но никогда не было
предательства ни с той, ни

с другой стороны. «Я рад,
что имею такого бескорыс�
тного, человеколюбивого
друга», � подчеркнул Маго�
мет Хусеевич.

Представитель рода
Чотчаевых Абу Чотчаев вы�
разил глубокую благодар�
ность от имени всех своих
родственников «за жизнь,
отданную народу». И обра�
тил внимание на интуицию
журналиста: «Не знаю, ка�
ким он обладает чутьём, что
видит нашу историю сквозь
века».

Все выступающие отме�
чали яркость, неповтори�
мость и высокое качество
его материалов.

«Имя Балуа Юсуфовича
Джазаева, � сказал заслу�
женный журналист Карача�
ево�Черкесии Михаил Нако�
хов, � бесспорно, в ряду тех,
кто определял лицо нашей
журналистики вчера, кто
формирует её новую кон�
цепцию сегодня, на чьи
творческие достижения, на�
конец, будут ориентиро�
ваться завтра те, кому при�
дётся работать и созидать
в совершенно новых усло�
виях обновлённого инфор�
мационного пространства.
Много лет знаю этого заме�
чательного человека с ог�
ромным, невероятно горя�
чим сердцем и безгранич�
ной душой, умеющей и спо�
собной вобрать в себя боль
и радость подчас совсем
незнакомого человека. Аб�
солютно уверен, под этими
словами поставят свои под�
писи десятки и сотни людей
в Карачаево�Черкесии и за
её пределами, знающих и
искренне уважающих Джа�
заева».

Когда я попросила Балуа
поставить точку над «i», он,
немного задумавшись, ска�
зал; «Девиз нашего рода:
«Делай добро, проявляй
любовь к ближнему». Я люб�
лю и ценю всех хороших,
порядочных людей. Я хочу,
чтобы всем нашим читате�
лям везло в жизни. Пусть
каждое утро приносит им
счастье, хорошие вести и
улыбки».

Бэлла БАГДАСАРОВА.

26 июля – День Военно�Морского Флота

ВЕРНЕМ БЫЛУЮ СЛАВУ

Севастополь, 1960 год.

го удара. Штольня с обеих
сторон задраивалась желе�
зобетонными электромеха�
ническими створами. Это
уникальное сооружение
сейчас является музеем,
который могут посещать
туристы. Все эти базы в
лихие 90�е годы оказались
пустыми, прекратили свое
существование.

Сейчас Крым вошел в
состав России, а легендар�
ный Севастополь, как ска�
зал наш Президент Влади�
мир Путин, вернулся в род�

ную гавань. И я надеюсь, что
мы сможем вернуть былую
славу нашему Черноморс�
кому флоту.

Пользуясь случаем, хо�
тел бы поздравить с празд�
ником всех военнослужа�
щих Военно�Морского Фло�
та – бывших и настоящих. А
молодым ребятам пожелать
не бояться идти служить на
флот. Впечатления незабы�
ваемы.

М. БРЕХОВ,
г. Черкесск.

Фото автора.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

акушерка
аккумуляторщик
водители автомобилей
врачи
вулканизаторщик
главный инженер
директор клуба
заведующий складом
инженеры
контролер водопроводного

   хозяйства
машинист автогрейдера
машинист бульдозера
машинист погрузочной машины
машинист экскаватора
методист

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН, ИЩУЩИХ РАБОТУ!
РГКУ «Центр занятости населения по Зеленчукскому муници(

пальному району» информирует о том, что предприятиям Зеленчукс�
кого муниципального района на постоянную работу требуются:

За информацией о работодателях и направлениями на работу
обращаться в центр занятости населения по адресу: ст. Зеленчук(
ская, ул. Ленина, 62.

начальник заправочной станции
начальник отдела почтамта
оператор заправочной станции
парикмахер
педагог-психолог
портной
почтальоны
слесарь по топливной аппаратуре
социальный педагог
тракторист
техник
токарь
учителя
электрогазосварщик
электромонтер по обслуживанию

  оборудования электростанций.

ВНИМАНИЮ РАБОТОДАТЕЛЕЙ
ЗЕЛЕНЧУКСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА
РГКУ «Центр занятости населения по Зеленчукскому муниципально�

му району» информирует работодателей района о реализации в 2015
году мероприятий государственной программы «Содействие занятости
населения Карачаево-Черкесской Республики на 2014-2016 годы».

1. «Содействие трудоустройству незанятых инвалидов»
В соответствии с данным мероприятием работодатель оборудует

рабочее место инвалида с учетом его индивидуальных возможностей в
соответствии с программой реабилитации инвалида.

Работодателю возмещаются затраты, направленные на оборудова�
ние (оснащение) каждого рабочего места для трудоустройства инвалида,
в размере 72690 рублей.

2. «Содействие трудоустройству многодетных родителей и ро(
дителей, имеющих детей-инвалидов, на созданные для них рабочие
места»

Работодателю возмещаются затраты, направленные на создание
рабочего места, из расчета не более 30 тыс. рублей за 1 рабочее место.

Для участия в мероприятиях программы работодателям необходимо
обратиться с заявкой в РГКУ «Центр занятости населения по Зеленчукско�
му муниципальному району» по адресу: ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 62.

Тел. 8(87878)5-49-11, 5-32-15.

Инну Викторовну
Андрианову,

поздравляем с днем рождения!
начальника отдела по работе с общественностью

ОАО Агрокомбинат «Южный»,

Совет старейшин абазинского народа.

Примите наши искренние поздравления
и наилучшие пожелания
в совместной деятельности
на благо Карачаево�Черкесии.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА

Администрация Малокарачаевского МР

ОБЪЯВЛЯЕТ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА

1. Продавец: администрация Малокарачаевского  муници�
пального района.

2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов
(конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государст�
венной или муниципальной собственности земельных участков
или права на заключение договоров аренды таких земельных
участков и муниципального имущества на территории Малока�
рачаевского муниципального района, государственная соб�
ственность на которые не разграничена.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион
является открытым по составу участников и открытым по форме
подачи заявок. Аукцион проводится по адресу:  КЧР, Малока�
рачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120. Малый зал,
01.09.2015 г.

4. Предмет аукциона:
 Лот № 1: продажа земельного участка. Площадь земель�

ного участка 7 кв. м, кадастровый номер: 09:08:0180102:2237;
местоположение земельного участка: КЧР, Малокарачаевский
район, с. Учкекен, торговая площадь, уч�к № 25; разрешенное
использование земельного участка – для размещения объек�
тов торговли, общественного питания и бытового обслужива�
ния. Обременения и ограничения в использовании земельного
участка не установлены.  Начальная цена  предмета аукци(
она ( 2079 рублей. Шаг аукциона – 5 % от начальной цены
предмета аукциона  составляет (  103 рубля 95 коп. Размер
задатка для участия в аукционе  100% от начальной цены
аукциона составляет 2079 руб. 00 коп. Основание продажи  �
протокол заседания комиссии по регулированию земельных и
имущественных отношений администрации Малокарачаевско�
го муниципального района от 26.02.2015 г. № 3.

 Лот № 2: продажа транспортного средства  ( автомо(
биля УАЗ(31519. Тип ТС легковой�грузопассажирский, 1996
года выпуска, двигатель VIN XТТ 315190Т0013013, двигатель
модель УМЗ4218, номер двигателя 60403400, шасси № 0577339,
кузов № 0013013, цвет белая ночь. Обременения и ограниче�
ния в использовании реализуемого имущества отсутствуют.
Начальная цена  предмета аукциона ( 6000 рублей. Шаг
аукциона – 5 % от начальной цены предмета аукциона
составляет (  300 рублей 00 коп. Размер задатка для уча(
стия в аукционе  100% от начальной цены аукциона состав(
ляет 6000 руб. 00 коп. Основание продажи: распоряжение
администрации Малокарачаевского муниципального района от
05.11.2014 г. № 132�р.

Лот № 3: продажа транспортного средства  ( автомоби(
ля УАЗ(31519. Тип ТС санитарные, 1994 года выпуска, двига�
тель модель 4021�83829�1997,  шасси (рама) № R0264688,
кузов № 11199, цвет песочный. Обременения и ограничения в
использовании реализуемого имущества отсутствуют. Началь(
ная цена  предмета аукциона ( 9000 рублей. Шаг аукциона
– 5 % от начальной цены предмета аукциона  составляет
(  450 рублей 00 коп. Размер задатка для участия в аукци(
оне  100% от начальной цены аукциона составляет 9000
руб. 00 коп. Основание продажи: решение Совета Малокара�
чаевского муниципального района от 19.12.2014 г. № 35.

5. Форма заявки на участие в аукционе, порядок приема,
адрес приема, дата и время начала и окончания приема заявок
на участие в аукционе. Заявитель в установленном порядке
подает организатору аукциона по адресу: с. Учкекен, ул. Ле�
нина, д. 120, каб. 42�43, заявку на участие в аукционе в уста�
новленной форме.

6. Дата начала приема заявок на участие в аукционе:
27.07.2015 г.

7. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе:
27.08.2015 г.

8. Время приема заявок: рабочие дни, с понедельника до
пятницы, с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.

9. Победителем аукциона признается участник аукциона,
предложивший наибольшую цену.

* Формы и перечень всех необходимых документов приведены
в условиях аукциона, с которыми можно ознакомиться по адресу:

  с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120, каб. 42�43 или на официальном
сайте торгов www.torgi.gov.ru

Извещение о проведении аукциона
по продаже имущества ликвидируемого

Карачаево(Черкесского республиканского
государственного унитарного предприятия

«Малокарачаевский лесхоз»
Ликвидационная комиссия Карачаево�Черкесского респуб�

ликанского государственного унитарного предприятия «Мало�
карачаевский лесхоз» в соответствии с п.4 ст.63, п.2 ст. 448
ГК РФ, Положением «О продаже на аукционе имущества (ак�
тивов) ликвидируемых и ликвидированных государственных и
муниципальных предприятий» утвержденного постановлением
Правительства РФ № 469 от 15.05.1995г., постановлением
Правительства КЧР от 24.02.2010 № 47 «О ликвидации Кара�
чаево�Черкесского республиканского государственного унитар�
ного предприятия «Малокарачаевский лесхоз», Положением
«О торгах (продаже имущества)  ликвидируемого КЧ РГУП
«Малокарачаевский лесхоз» (размещено на сайте
www.torgi.gov.ru), приказом КЧ РГУП № 1 от 02.03.2015, из�
вещает о проведении открытого аукциона по продаже имуще�
ства ликвидируемого КЧ РГУП «Малокарачаевский лесхоз».

Продавец имущества и организатор торгов: ликвидаци�
онная комиссия КЧ РГУП «Малокарачаевский лесхоз», юриди�
ческий адрес: КЧР, Малокарачаевский район, с. Джага, ул.
Лесная, 1; почтовый адрес: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Джага, ул. Лесная, 1.

Аукцион проводится  28 августа 2015 г., в 12.00 часов по
адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Джага, ул. Лес(
ная, 1.

На аукцион выставляется имущество:
Административное здание /литер А, общая площадь 334,2

кв. м, 2010 года постройки. Место нахождения: КЧР, Малока�
рачаевский район, Джагинское сельское поселение, примерно
в 150 м от восточной окраины с. Джага по направлению на
северо�запад. Расположено на земельном участке, общей
площадью 22810 кв.м. Обременения отсутствуют.

Начальная цена продажи имущества 3 884 163 руб. (ус�
тановлена согласно отчету от 01.04.2015 г. ООО АК «ЮЭКО�
АУДИТ»).

Форма подачи предложений о цене – открытая.
Средство платежа – российский рубль.
Сумма задатка – 1% от начальной цены продажи имуще�

ства – 38 841,6 руб.
Срок внесения задатка – до окончания срока подачи заяв�

ки на участие в аукционе.
Реквизиты для внесения задатка: указаны в извещении и

аукционной документации, размещенной на сайте
www.torgi.gov.ru.

Шаг аукциона – 0,5% от начальной цены продажи имуще�
ства – 19 420,8  руб.

Заявки на участие в аукционе принимаются 27.07.2015 г.
до 27.08.2015 г. с 9:00 до 17:00 (кроме выходных и празднич�
ный дней, обед с 12:30 до 14:00 часов) по адресу: КЧР, Ма�
локарачаевский район, с. Джага, ул. Лесная, 1, тел. 8�928�030�
74�09, контактное лицо Шидакова А.А.

Одно лицо имеет право подать только одну заявку.
Участие на аукционе оформляется в следующем порядке:

заявка претендента с прилагаемыми документами регистриру�
ется организатором торгов в журнале приема заявок с присво�
ением каждой заявке номера и указанием даты и времени
подачи документов.

Определение участников аукциона по продаже имуще�
ства ликвидируемого  КЧ РГУП «Малокарачаевский лесхоз»
проводится в 10:00 часов «28» августа 2015 г. по адресу:
КЧР, Малокарачаевский район, с. Джага, ул. Лесная, 1.

Претенденты на участие в аукционе представляют следу�
ющие документы:

� заявку (форма установлена аукционной документацией);
� платежное поручение с отметкой банка об исполнении,

подтверждающее внесение задатка на расчетный счет;
Физические лица предъявляют документ, удостоверяющий

личность.
Юридические лица дополнительно представляют следую�

щие документы:
� заверенные копии учредительных документов;
� решение в письменной форме соответствующего органа

управления о приобретении имущества (если это необходимо
в соответствии с учредительными документами претендента);

� опись представленных документов.
� в случае подачи заявки представителем претендента

предъявляется надлежащим образом оформленная доверен�
ность.

Претендент не допускается к участию в аукционе по сле�
дующим основаниям:

1. Представлены не все документы в соответствии с переч�
нем, указанным в извещении о проведении аукциона, или офор�
мление указанных документов не соответствует действующе�
му законодательству.

2. Заявка подана лицом, не уполномоченным претендентом
на осуществление таких действий.

3. Не подтверждено поступление в установленный срок
задатка на счет продавца (организатора торгов).

Решение организатора торгов о признании претендентов
участниками аукциона оформляется протоколом.

Победителем аукциона признается участник, предложив�
ший наиболее высокую цену за лот. В день проведения аукци�
она победитель подписывает протокол об итогах аукциона.
Договор купли�продажи подписывается с победителем в тече�
ние 10 дней с момента  подписания протокола об итогах аук�
циона. Победитель обязан оплатить имущество в полном объе�
ме в течение пяти дней со дня заключения договора купли�
продажи. Задаток, внесенный победителем для участия в тор�
гах, засчитывается в счет оплаты имущества. Факт оплаты
имущества подтверждается выпиской со счета продавца о
поступлении денежных средств. В случае неоплаты имущества
договор купли�продажи расторгается, задаток победителю не
возвращается.

Задаток возвращается участникам торгов, за исключением
победителя, в течение 5 дней со дня проведения итогов аук�
циона.

Извещение о проведении аукциона, аукционная докумен�
тация, Положение о торгах (продаже имущества) ликвидируе�
мого КЧ РГУП «Малокарачаевский лесхоз», образец заявки на
участие в торгах, реквизиты для перечисления задатка о пла�
ты имущества и дополнительную информацию о проведении
аукциона можно получить по адресу: КЧР, Малокарачаевский
район, с. Джага, ул. Лесная, 1, с 9:00 до 17:00 (кроме выходных
и праздничный дней, обед с 12:30 до 14:00 часов местного
времени), тел.8�928�030�74�09 и на сайте www.torgi.gov.ru.

Желаю здоровья, счастья,
благополучия в жизни,
вдохновения
и творческих успехов!

Председатель СТД КЧР Хасан Биджиев.

ПоздравляюПоздравляюПоздравляюПоздравляюПоздравляю
с 80�летним юбилеем

и 60�летием творческой деятельности
главного режиссера

Карачаевского театра

Тохчукова
Бориса Хусейновича!

РГКУ «Центр занятости населения
по Абазинскому муниципальному району»

29 июля 2015 года в 10 часов

ПРОВОДИТ ЯРМАРКУ ВАКАНСИЙ
по адресу:

Абазинский район, а. Инжич*Чукун,
ул. Ленина, 3, тел. 34*1*15.

Приглашаем посетить ярмарку вакансий безработ�
ных, ищущих работу, незанятое население района и ра�
ботодателей всех форм собственности.

Фамильный сбор
ПОДСВИРОВЫХ.

Обр. по тел. 8*928*380*19*63.

Кадастровым инженером Лайпановым Залимханом Исха�
ковичем (квалификационный аттестат № 09�11�16, г. Черкесск,
ул. У. Алиева, 6;  тел. 8 (8782) 20�34�22; e�mai l :
zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельного участка с кадастровым номе�
ром: 09:02:0000000:7107; расположенный по адресу: Карачае�
во�Черкесская Республика, Прикубанский р�н, тер СА имени
Красных Партизан, бригада № 2, поле № 10, участок № 21
(пашня, мерой 4,1 га), земельного участка с кадастровым но�
мером 09:02:0000000:7147, расположенный по адресу: Карача�
ево�Черкесская Республика, Прикубанский р�н, тер СА имени
Красных Партизан, бригада № 2, поле № 10, участок № 23
(пашня, мерой 4,1 га), земельного участка с кадастровым
номером 09:02:0000000:7146, расположенный по адресу: Кара�
чаево�Черкесская Республика, Прикубанский р�н, тер СА име�
ни Красных Партизан, бригада № 2, поле № 10, участок № 22
(пашня, мерой 4,1 га).

Заказчиком кадастровых работ является Эльканов Рашид
Шагабанович (с. Привольное, ул. Космонавтов, 49, тел.: 8�928�
029�73�99). С проектом межевания земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возра�
жения, дополнения, предложения по доработке проекта меже�
вания земельного участка принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57)
проводит кадастровые работы в отношении земельного уча�
стка с КН 09:01:0090002:174, расположенного по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Комсомольская,
д. 43 В.

Заказчиком работ является Нагаев Мухамед Муссаевич
(КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль, ул. Комсомоль�
ская, д. 43 В, тел.: 8�928�383�95�15).

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк,
ул. С. И. Кумукова, д. 57. Кадастровые номера смежных зем�
лепользователей, с которыми необходимо согласовать грани�
цы: 09:01:0090002:175, 09:01:0090002:172. Собрание о согла�
совании местоположения границ земельного участка состоит�
ся по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Адыге�Хабль,
ул. Комсомольская, д. 43 В, в 11 часов 00 минут 25.08.2015
г. При проведении согласования местоположения границ зе�
мельного участка при себе необходимо иметь документ, удо�
стоверяющий личность, а также документы на земельный
участок. Возражения относительно границ земельного участ�
ка принимаются в течение месяца со дня опубликования объяв�
ления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С.
И. Кумукова, д. 57.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.
8�928�658�33�16, Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые
работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на
земельные участки с КН 09:01:0000000:5355;:5188;:5185;:5192,
расположенные по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК
«Ново�Кувинск», поле № 7 по 3,6 га на каждый пай; с КН
09:01:0000000:5180;:5186;:5251, расположенные по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский район, СПК «Ново�Кувинск», поле № 8 по 3,6
га на каждый пай; с КН 09:01:0000000:5136, расположенный по
адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК «Ново�Кувинск»,
поле № 2 площадью 3,6 га.

Заказчиком кадастровых работ является Гумба Ахмед
Рамазанович (КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Ново�Кувинск,
ул. Заречная, д. 4, тел.: 8�928�810�21�53). Цель кадастровых
работ: образование земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей собственности из земель сельс�
кохозяйственного назначения СПК «Ново�Кувинск» для сель�
скохозяйственного производства. С проектом межевания зе�
мельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57. Возраже�
ния и предложения по доработке проекта межевания земель�
ного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровый инженер Лайпанов Залимхан Исхако�

вич (квалификационный аттестат № 09�11�16, г. Чер�
кесск, ул. У. Алиева, 6; тел. 8 (8782) 20�34�22,
zemlya_pravo@mail.ru) в отношении земельного участка
с кадастровым номером 09:06:0180104:256, расположен�
ного: КЧР, Зеленчукский р�н, с. Хасаут�Греческое, ул.
Надежды Кецеровой, 64, выполняет кадастровые рабо�
ты по уточнению местоположения границ земельного уча�
стка.

Заказчиком кадастровых работ является Батчаева
Маргарита Алимуратовна (проживает: КЧР, Зеленчукс�
кий р�н, с. Хасаут�Греческое, ул. Надежды Кецеровой,
64).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо�
вания местоположения границы состоится по адресу:
КЧР, Зеленчукский р�н, с. Хасаут�Греческое, ул. Надеж�
ды Кецеровой, 64, 25.08.2015 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али�
ева, 6, там же возражения по проекту межевого плана
и требования о проведении согласования местоположе�
ния границ земельных участков на местности принима�
ются с 25.07.2015 г. по 25.08.2015 г. Смежные земель�
ные участки, с правообладателями которых требуется
согласовать местоположение границ: с. Хасаут�Гречес�
кое, ул. Надежды Кецеровой, 62.

При проведении согласования местоположения гра�
ниц при себе необходимо иметь документ, удостоверя�
ющий личность, а также документы о правах на земель�
ный участок.

Извещение о месте и порядке ознакомления
с проектом межевания земельного участка

ООО «Межевик» в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе,
ул. Садовая, 1, эл. почта nagaev.roman@gmail.com, тел. 8
(918)714�61�41) выполняет кадастровые работы для образова�
ния земельных участков, выделяемых из общей долевой соб�
ственности СКП «Хабезское» (пашня), в юго�западной части а.
Хабез, исходный номер земельного участка
09:03:0000000:6530:6319:6403 (сенокос), в 3,5 км севернее от
а. Хабез, исходный номер земельного участка
09:03:0000000:6530:6319:6403 (пастбище), в 1,9 км севернее
от а. Хабез, исходный номер земельного участка 09:03:0000000:
6530:6319:6403.

Заказчиком кадастровых работ является Дышекова Марят
Мухтаровна (КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. Больничная,
12, тел. 8�9283968074). С проектом межевания земельного
участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83. Возражения относительно разме�
ра и местоположений границ земельного участка принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 83.

Кадастровым инженером Каппушевой Мадиной Лудовной
(квалификационный аттестат № 09�14�58, г. Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9; тел. 8928�925�27�
19, 20�06�66; e�mail: kc�zemlya@mail.ru) выполняются работы
по подготовке проектов межевания земельных участков с ка�
дастровым номером: 09:01:0061501:12, расположенный по ад�
ресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК «Маяк», поле № 9;
09:01:0061501:12, расположенный по адресу: КЧР, Адыге�Хабль�
ский район, СПК «Маяк», поле № 9. Заказчиком кадастровых
работ является Акбаева Лидия Абулкеримовна (КЧР, Адыге�
Хабльский район, с. Садовое, ул. Советская, д. 66).

09:01:0061501:12, расположенный по адресу: КЧР, Адыге�
Хабльский район, СПК «Маяк», поле № 9; 09:01:0061501:12,
расположенный по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК
«Маяк», поле № 9. Заказчиком кадастровых работ является
Акбаев Пахат Шахманович (КЧР, Адыге�Хабльский район, с.
Садовое, ул. Советская, д. 66).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144,
строен. 2, офисы 8, 9. Возражения, дополнения, предложения
по доработке проекта межевания земельного участка прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, 144 а, ООО «Ка�
дастровый Центр «Земля».

с 80�летним юбилеем и 50�летием вступления
в ряды Коммунистической партии!

С момента борьбы за воссоздание республиканской орга�
низации КПРФ и до настоящего времени Борис Хусейнович
избирался в высшие органы Карачаево�Черкесской республи�
канской и Черкесской городской партийной организаций, при�
нимал и принимает активное участие в их работе.

Свой юбилей Тохчуков Борис Хусейнович достойно встре�
чает, оставаясь на своем творческом трудовом посту главного
режиссера Карачаевского драматического театра и достойно
выполнял свой партийный долг, высоко неся звание члена Ком�
мунистической партии Российской Федерации.

 Желаем здоровья, счастья, благополучия
и дальнейших успехов!

горячо и сердечно поздравляет
своего боевого товарища, члена рескома,

заслуженного деятеля искусств РСФСР и Абхазской АССР

Бориса Хусейновича
Тохчукова

Карачаево*Черкесский реском КПРФ

В соответствии с поручением Правительства РФ
при поддержке Правительства КЧР ОАО «Карача�
ево-Черкесскэнерго»» открыло в городе Усть-Дже�
гуте первый в СКФО ЕРЦ (Единый расчетный
центр) по приему платежей за коммунальные ус�
луги: электроэнергию, горячее и холодное водо�
снабжение, а также  теплоснабжение.

Просим всех абонентов-потребителей услуг Усть�
-Джегуты осуществлять платежи в ЕРЦ по адресу:
г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, 50-А.

Также произвести платежи за электроэнергию,
теплоснабжение и горячее водоснабжение  можно
в Центре обслуживания клиентов ОАО «Карача(
ево-Черкесскэнерго» в микрорайоне «Московс(
кий».

 электрогазосварщик;
 водитель на КамАЗ ЗИЛ;
 дорожный мастер с опытом;
 асфальтобетонщик;
 юрист с опытом.

ТРЕБУЮТСЯ
НА РАБОТУ

Тел. 22*85*50.

Филиал ФГУП «Ростехинвентаризация � Федеральное БТИ»
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№
аттестата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес:
369000, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. (8 8782) 26�13�15,
факс (8 8782) 26�13�15, e�mail: kchr@rosinv.ru), выполняет ка�
дастровые работы по уточнению местоположения границ в
отношении земельного участка с кадастровым номером
09:05:0050105:201, расположенного по адресу: КЧР, Урупский
район, станица Преградная, ул. Псекенская, 13 а.

Заказчиком кадастровых работ является Гежин Сергей
Георгиевич.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ данного земельного участка состоит�
ся по адресу: КЧР, Урупский район, станица Преградная, ул.
Псекенская, 13 а, 03.08. 2015 года, в 10 ч. 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 1�
й этаж, каб. № 6.

Возражение по проекту межевого плана и требование о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположения границ: №
09:05:0050105:200, № 09:05:0050105:203, № 09:05:0050105:87.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документы, удостоверяющие личность,
а также документы о правах на земельные участки.

Администрация Зелен�
чукского муниципального рай�
она проводит предварительное
согласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка, расположенного по адре�
су: КЧР, Зеленчукский район, ст.
Зеленчукская, РАТАН СОТ «НА�
УКА», площадью 774 кв. м, из
земель населенных пунктов,
для ведения личного подсобно�
го хозяйства.

Лицам, заинтересованным
в предоставлении вышеуказан�
ного земельного участка, необ�
ходимо обращаться лично или
посредством почтовой связи
по адресу: ул. Ленина, 81, ст.
Зеленчукская, Зеленчукский
район, КЧР.

Утерянные документы на
каток механический: ПСМ В
177953, свидетельство о реги�
страции ВВ 720908 и государ�
ственный регистрационный
номер НЕ 5563, выданные на
имя Саргасян Андраника Гензе�
ловича, считать недействи*
тельными.

Утерянный аттестат об
общем среднем полном обра�
зовании, выданный в 2014 году
МКОУ «СОШ № 1 ст. Зеленчук�
ской» Зеленчукского муници�
пального района на имя Табун�
кова Дмитрия Александровича,
считать недействительным.

РАЗНОЕ

Утерянный аттестат о
среднем образовании Б №
2231804, выданный в 2004 году
Прикубанской районной вечер�
ней (сменной) общеобразова�
тельной школой при Майском
УКП на имя Мусалипова Рама�
зана Увайсовича, считать не*
действительным.

Утерянное приложение к
диплому, выданное в 1987 году
КЧГПИ г. Карачаевска на имя
Шайлиевой Людмилы Магоме�
товны, считать недействи*
тельным.

Утерянный сертификат на
материнский капитал серия
МК�3 № 1122460, выданный
20.08.2010 года ГУ УПФР в
Прикубанском районе по КЧР
на имя Текеевой Алены Петров�
ны, считать недействитель*
ным.

Сдаются в аренду два
производственных помещения
56 и 54 кв. м. Индивидуальное
отопление, 3�фазный ток, во�
допровод, канализация, узлы
учета.

Пятигорское шоссе, 15.
Тел. 8*928*385*36*47.

Сдается в аренду зе�
мельный участок 0,8 га, под
любой вид деятельности.

Пятигорское шоссе, 15.
Тел. 8*928*385*36*47.

ПРОДАЮ

 2*эт. ДОМ: мансарда,
цокольный этаж, площадь 700
кв. м, 2 санузла, газ, вода, ка�
нализация, отопление, 2 ками�
на, встроенный гараж, огород,
задний дворик, сад 20 деревь�
ев. Готовность 90%.

Тел. 8*928*385*36*47.
КУРЫ МЯСО-ЯИЧНОЙ

ПОРОДЫ.
ПО РАЙОНАМ ДОСТАВКА

БЕСПЛАТНАЯ.
Тел. 89631147894.

ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!ÐÅÊËÀÌÀ Â ÍÀØÅÉ ÃÀÇÅÒÅ ÂÛÃÎÄÍÀ!

Телефон отдела рекламы

26�36�34
Компании

ООО ТПК «Трансснаб»
НА РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ:

кладовщик (продавец�кон�
сультант) со знанием автозапча�
стей;

автослесарь;
менеджеры (знание автозап�

частей);
бухгалтер (опыт работы, зна�

ние программы 1С�8 версия);
водитель на легковую авто�

машину (личный).
Обращаться: г.  Чер(

кесск, пер. Линейный, 27,
тел.: 26(80(88; 26(84(54, от(
дел кадров.


